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148e assemblee generale
Samedi 25 mai 2013

Theater am Hechtplatz, Zurich

Programme et ordre du jour:

9h00 Accueil

9h30 Assemblee

1. Ouvertüre

2. Rapports et programmes d'activites

a) Comite directeur

b) Commissions des Actes et des Editions

c) Cercles

3. Votations du 24 novembre. Resolution et Declaration

4. Comptes2012

5. Budget 2013

6 Demissions, elections

7 Remerciements

8. Divers

12 h 3 0 Aperitif dinatoire

14 h 30 Partie culturelle

Visite guidee du Grossmünster
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1. OUVERTÜRE

Mme Marcelle Roulet, Presidente centrale, ouvre les debats de la
148e assemblee generale ä 9 h 34. Plus de soixante personnes se sont
rassemblees ä cette occasion dans la splendide salle du Theater am
Hechtplatz, alors que soixante-trois se sont excusees.

La Presidente souhaite la bienvenue aux autorites politiques, aux
membres d'honneur, aux representants des Societes correspondantes ainsi
qu 'aux emulateurs presents aux Assises du jour.

La convocation a ete adressee en conformite avec les Statuts. La Section
de la Prevöte, en accord avec le Conseil de la SJE, demande une modification
de l 'ordre dujourpar I 'ajout d 'un nouveau point: Votations du 24 novembre.
Resolution et Declaration. L'Assemblee accepte cette modification.

Des emulateurs et des emulatrices nous ont quittes durant l 'annee ecou-
lee, dontM. Jean-Pierre Bess ire, membre d'honneur et ancien President de
la Section d'Erguel, eminent emulateur dont nous gardons tous un souvenir
emu. Un moment de silence leur est dedie.

Comme de coutume, Mme Marcelle Roulet passera la parole aux
representants politiques en alternance des points de l'ordre du jour.

ALLOCUTION DE DR THOMAS HEINIGER
President du Conseil executifzurichois

Autant la Suisse peut etre petite, autant surprenante est son enorme diver-
site. Et eile nous reserve ä ce titre d'extraordinaires rencontres: c'est samedi
matin, theatre Hechtplatz, et voilä que je me trouve en compagnie de la
Societe jurassienne d'Emulation.

Yeuillez bien me croire, Mesdames, Messieurs, cela est pour moi presque
autant special que ma rencontre d'hier ä Zurich avec le premier ministre
chinois. Les propos que je lui ai adresses dans sa langue maternelle n'ont
d'ailleurs pas ete au-delä des messages de salutations. Et je vais en faire de

meme aujourd'hui en continuant maintenant en bon allemand.

Ich muss zugeben: bevor ich das Schreiben von Marguerite Ladner,
Präsidentin der Zürcher Sektion, erhalten habe, hatte ich die Societe
jurassienne d'Emulation noch nie bewusst wahrgenommen. Aber jetzt weiss
ich: Sie sind die älteste und mit über 2000 Mitgliedern die grösste und
wichtigste kulturell und wissenschaftlich engagierte Gesellschaft des
historischen Juras.
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Sie haben zum Ziel, die jurassische Tradition und Kultur noch besser zu
erforschen und vor allem weiterzugeben. Damit leisten Sie eine wertvolle
Arbeit für die Schweizer Bevölkerung, allen voran für die Jurassier.

Ich bin überzeugt: In einer Zeit der Globalisierung, wo Grenzen offener
werden, Raum und Zeit in der digitalisierten Welt an Bedeutung verlieren,
wird es immer wichtiger, dass wir unsere Traditionen, unsere Kultur pflegen.

Nur so bleiben unser Land und unsere Welt so vielfältig, wie wir sie
kennen und lieben.

Bestimmt haben Sie das folgende Zitat auch schon gehört: «Tradition
ist nicht das Bewahren der Asche, sondern das Weitergeben der Flamme.»

Mir gefällt dieses Zitat, weil ein starkes Bild darin steckt: Tradition
muss mehr sein als graue Asche. Die Glut, das lodernde Feuer, den
zündenden Funken — das ist es, was wir weitergeben müssen! Meine Damen
und Herren, ohne Ihre Arbeiten und Verdienste im Detail zu kennen, bin ich
überzeugt: sie tun genau das.

Sie sind über 2000 Mitglieder im ganzen Land verteilt. Diese Mitglieder
engagieren sich für eine gemeinsame Sache, mit einem gemeinsamen
Antrieb: Sie verstehen Kultur als wichtige Basis für Frieden, für Toleranz
und Annäherung. Das habe ich auf Ihrer Website gelesen - und das gefallt
mir.

Ich freue mich, dass Sie heute hier im Kanton Zürich zu Gast sind — nach
über 20 Jahren wieder. Im Namen der Zürcher Regierung heisse ich Sie
herzlich willkommen und wünsche Ihnen eine interessante und inspirierende
Versammlung.

Merci de votre presence ici. Merci de contribuer ä construire cette Suisse,
certes petite, mais tellement riche en diversite.

ALLOCUTION DE MARGUERITE LADNER-RÜFENACHT
Presidente de la Section de Zurich et environs

J'ai l'honneur de vous apporter les salutations de la section de Zurich qui
vous reqoit pour notre 148e assemblee generale.

Maurice Montavon et son epouse Irene ont ete les principales personnes
impliquees dans 1'organisation de cette journee qui, je l'espere, restera dans

vos memoires: certainement le temps maussade et frais de cette fin du mois
de mai y sera aussi pour quelque chose!

Pour ma part, j 'ai eu le plaisir de motiver le President du Gouvernement
zurichois, le Dr Thomas Heiniger, et c'est avec plaisir que je le salue specia-
lement. D'entente avec lui, nous devrons le laisser partir assez rapidement,
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et c'est pourquoi je me permets dejä le lui offrir un present de la part de
notre Societe.

Comme pour la plupart des sections en dehors du Jura, la Section de
Zurich peine ä recruter des membres plus jeunes pour remplacer les aines.
Nous esperons que, par nos activites, nous pourrons attirer de nouveaux
emulateurs.

Ahn de ne pas allonger puisque nous sommes sous pression au niveau
du temps imparti ä chaque personne qui prend la parole, je clos ici dejä mon
intervention en vous souhaitant une journee agreable et interessante, et si
vous en avez le temps, une courte visite du Grossmünster, cet apres-midi
(visite guidee).

Avant de quitter ce theatre, vous recevrez de la part de la fabrique de
chocolat Lindt et Sprüngli un petit present chocolate. Ne partez pas sans
ces delicieuses sucreries.

Je souhaite maintenant un deroulement de notre assemblee generale dans
la serenite.

La Presidente centrale remercie la Section de Zurich, tout particulie-
rement Mme Marguerite Ladner-Riifenacht ainsi que Maurice et Irene
Montavon pour 1'organisation de cette magnifique journee.

ALLOCUTION DE MICHEL PROBST
President du Gouvernementjurassien

Je suis tres heureux d'etre parmi vous aujourd'hui ä Zurich ä l'occasion
de votre assemblee generale et c'est avec beaucoup de plaisir que je vous
apporte les chaleureuses salutations du Gouvernement jurassien. Comme
vous le savez peut-etre, la culture est l'une de mes passions. Meme si la
politique prend largement le dessus dans mon emploi du temps aujourd'hui,
je reste tres interesse et attentif aux projets culturels qui sont conduits par
des acteurs de notre region jurassienne, et au «bouillonnement d'idees»,
puisque vous le qualifiez vous-memes ainsi, qui emane de votre societe.

L'actualite politique commande, pour cette annee, de releguer quelque peu
ä l'arriere-plan diverses considerations. C'est ä l'importance des enjeux du
scrutin du 24 novembre que je consacrerai done une partie de mon propos.
Mais avant cela, je ne saurais omettre d'evoquer les progres notables qui ont
ete accomplis, depuis l'an passe et votre assemblee de La Neuveville, en ce
qui conceme les deux projets majeurs de la Republique et Canton du Jura en
matiere de culture. Ces projets - vous le savez - visent, dans le domaine des

arts de la scene d'une part, en ce qui a trait aux sciences naturelles d'autre
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part, ä doter le Jura d'infrastructures d'envergure qui lui permettent de s'af-
firmer, d'etre attractif et creatif, en somme et pour reprendre un terme que
votre Societe honore depuis plus de cent soixante-cinq ans, de favoriser et
stimuler chez nous T emulation, dans les conditions et ä l'aune des standards
du XXP siecle. II ne s'agit pas de vouloir absolument jouer dans la cour
des grands aux cotes, par exemple, de la metropole zurichoise ou nous nous
trouvons aujourd'hui. Ce dont il s'agit, c'est de faire valoir nos atouts, qui
ne manquent pas et qui sont reconnus hors de nos frontieres. Je pense en
l'occurrence aux traces paleontologiques, d'importance internationale aux
dires d'experts ou, dans un registre plus contemporain, aux distinctions
nationales qui viennent de recompenser coup sur coup les talents prometteurs
d'Eugenie Rebetez, pour les arts de la scene, et de son frere Augustin, pour
les arts photographiques. Ce qui est resolument en ligne de mire, en somme,
c'est de parachever les investissements de rattrapage auxquels les autorites
cantonales jurassiennes, depuis T entree en souverainete, n'ont cesse d'accor-
der leur attention, ä commencer par les voies de communication, routieres,
ferroviaires, aeriennes, pour stimuler le developpement economique. Or ä

mes yeux - et de nombreux investisseurs que je rencontre me le confirment

- l'activite culturelle est essentielle.

Elle compte aujourd'hui parmi les facteurs d'essor et d'attractivite d'une
region, qui se doit d'offrir des infrastructures modernes, au meme titre
qu'elle doit le faire dans le domaine du sport ou des loisirs en general.

Ainsi done, ces deux projets - communement appeles encore le CREA
pour l'un, Paleojura pour l'autre - ont pris ces derniers temps un tour que
l'on peut esperer decisif, voire definitif. Tous deux, je me plais ä le relever,
devraient se concretiser sur la base de partenariats entre secteur public et
secteur prive. II ne faut voir dans de telles options - je m'empresse de le pre-
ciser ou de le repeter - que la conjonction d'interets, de forces et de moyens
au service du developpement regional au sens noble et large du terme, nul-
lement une subordination des projets culturels aux perspectives strictement
economiques. J'en probte d'ailleurs pour saluer une telle evolution, qui est
dejä bien assimilee dans les grandes villes helvetiques, Zurich en tete, mais
qui doit encore faire ses preuves et gagner ses lettres de noblesse dans notre
canton. Dans quatre ä cinq ans, soit ä l'horizon des annees 2017-2018, le
CREA et le centre d'interpretation des sciences naturelles devraient pouvoir
etre inaugures, l'un ä Delemont dans le secteur du Tide, quartier situe entre
la vieille ville et le quartier de la gare, l'autre en Ajoie, probablement articule
sur deux poles de visites ä repartir entre Porrentruy pour ce qui est d'un
nouveau musee de sciences naturelles (denommons-le ainsi pour l'instant)
et les sites ä traces de dinosaures sur les hauts de Courtedoux. Sous reserve
des validations parlementaires, le Gouvernement s'est d'ores et dejä engage
resolument en faveur de ces deux projets, d'une part en souscrivant au principe

de Timplication conjointe du Canton, de la Ville de Delemont, d'un
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grand distributeur commercial et d'un entrepreneur immobilier (cela pour le
CREA), d'autre part, pour Paleojura et les sciences naturelles, en suscitant
la constitution de la Fondation Jules Thurmann qui implique dejä plusieurs
acteurs publics et prives. De belles perspectives se dessinent de la sorte
pour marquer et ponctuer dignement, en 2019, le quarantieme anniversaire
de l'entree en souverainete de la Republique et Canton du Jura, quels qu'en
soient alors les contours. J'ose croire que vous toutes et tous, Mesdames et
Messieurs les emulateurs de Zurich et de la diaspora jurassienne en general,
Mesdames et Messieurs les membres et dirigeants de la Societe jurassienne
d'Emulation, reserverez un bon accueil ä ces projets et, dans la mesure de

vos moyens les plus divers, y apporterez votre soutien moral, voire plus
bien sür si entente...

Si le Jura se trouve ä un tournant sur le plan culturel, il Test aussi sur le
plan economique avec de nombreux projets qui voient le jour, surtout dans
le domaine horloger et microtechnique, mais pas seulement, et j 'y vois
notamment les premiers fruits de conditions cadres qui s'ameliorent, en
particulier sur le plan des voies de communication. L'A16, vous le savez,
sera achevee en 2016, la ligne TGY met dejä Porrentruy ä deux heures qua-
rante de Paris et l'accessibilite sera encore renforcee par la reouverture de
la ligne regionale entre Delle et Beifort qui est aujourd'hui acquise et qui
se concretisera en principe en 2016 ou 2017. Et le Jura probte ä plein de
la proximite de l'aeroport international de Bäle-Mulhouse, judicieusement
complete par une nouvelle infrastructure regionale, l'aeroport du Jura ä

Bressaucourt. Les conditions d'un developpement futur accru sont done

posees et les perspectives reellement favorables, d'autant que l'annee 2013

marque egalement un tournant sur le plan politique. Et permettez-moi de
m'arreter un instant sur le vote qui aura lieu le 24 novembre dans le Jura
et le Jura bernois.

Cette double consultation populaire ne porte pas sur la creation d'un
nouveau canton. Donner naissance ä un nouvel Etat requiert l'elaboration
et la mise en ceuvre d'une procedure complexe, tant sur le plan juridique
que politique. On ne s'engage pas dans une demarche d'une telle ampleur
sans avoir la conviction profonde qu'elle reponde aux voeux des populations
concernees. C'est pourquoi il convient dans un premier temps de
determiner si les citoyens du Jura bernois et du Jura jugent opportun que les
Gouvernements engagent un tel processus. C'est sur ce point-lä que porte
le vote du 24 novembre.

Les deux Gouvernements se sont engages le 20 fevrier 2012, par une
declaration commune que Madame la conseillere federale Simonetta
Sommaruga a qualifiee d'historique, ä mener ce processus de maniere par-
faitement democratique. II sera marque par plusieurs scrutins populaires
successifs. Un concordat intercantonal, lui-meme soumis ä referendum
obligatoire, en decrira chaque etape. II prevoit l'election d'une Assemblee
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Constituante, qui aura pour täche de rediger la Constitution du nouvel Etat.
Ce texte sera soumis ä l'approbation de la population, qui pourra alors se
determiner en toute connaissance de cause. Ainsi, un citoyen qui choisit
de voter «oui» le 24 novembre 2013 aura tout loisir de refuser la creation
d'un nouveau canton ulterieurement, s'il n'apprecie pas le projet presente.

II n'est pas question non plus de rattachement du Jura bemois ä l'actuel
Canton du Jura comme on l'entend parfois. Ce projet ne participe pas d'une
logique d'annexion, mais bien d'une reflexion visant ä construire quelque
chose de nouveau, qui n'existe pas aujourd'hui, ecrire une histoire commune
ä partir d'une page blanche. Ainsi, les Jurassiens bemois ne rejoindront pas
le Canton du Jura, puisque celui-ci disparaitra. Sur pied d'egalite avec les

Jurassiens, ils creeront quelque chose de totalement nouveau. Le vote du 24
novembre n'a done pas de caractere definitif en cas de « oui». En revanche,
en cas de «non» dans l'une des deux regions, le projet de creer un nouveau

canton sera abandonne et les autorites prendront acte de la division du
territoire jurassien. L'accord conclu entre les deux Gouvernements prevoit
encore que dans un delai de deux ans, quel que soit le resultat du vote du
24 novembre, les communes qui le souhaitent pourront demander, soit de

rester dans le Canton de Berne, soit d'etre rattachees au Canton du Jura.
A Tissue de ce processus, la Question jurassienne sera consideree comme
politiquement resolue.

Mesdames et Messieurs, au-delä des aspects de procedure, qui sont impor-
tants, le message que le President du Gouvernement souhaite delivrer devant
vous aujourd'hui est celui d'un espoir. L'espoir que les Jurassiennes et les
Jurassiens saisissent cette chance unique qui leur est donnee de reflechir
ensemble ä Tavenir de la region. Les chiffres le montrent d'ailleurs claire-
ment: la souverainete cantonale a permis au Canton du Jura de connaitre
un developpement demographique et economique bien superieur ä celui des
trois districts restes bemois. Un seul chiffre: de 1980 et 2012, la population
du canton du Jura a erü de 8,5 % alors que celle du Jura bemois n'a evolue

que de 0,4%. Cette difference est frappante et n'est pas due au hasard.
L'exercice d'un pouvoir de proximite favorise le developpement. Sans le
Canton du Jura, il n'y aurait pas d'autoroute AI6 aujourd'hui, infrastructure

dont beneficie d'ailleurs egalement le Jura bemois. Le Jura n'aurait eu
aueune chance d'etre connecte un jour par le rail ä la nouvelle gare TGV de

Belfort-Montbeliard, ä deux heures vingt de Paris. Que dire des centaines
de millions investis pour la formation, la sante, les infrastructures de loisirs,
pour permettre aux jeunes de se former ici et offrir aux families une qualite
de vie incomparable Que dire enfin de la visibility du Canton du Jura ä l'ex-
terieur, lui qui peut s'exprimer par la voix legitime de son Gouvernement, de

ses deputes, de ses elus aux Chambres föderales - alors que le Jura bemois
n'en possede plus aucun - lui qui a organise en 2012 une arrivee d'etape
du Tour de France, evenement de portee mondiale impensable sans l'appui
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d'une collectivite cantonale. La souverainete permet de repondre au plus pres
aux besoins de la population locale et offre ä une region une voix audible
et qui porte ä l'exterieur.

Et puis enfin, ce projet est bien celui de la jeunesse, et nous souhaitons
veritablement qu'elle s'implique dans la campagne precedant le vote du
24 novembre. La jeunesse, aujourd'hui, a des preoccupations tres concretes:
se former, trouver un travail, beneficier, ä proximite de chez soi, d'infrastruc-
tures de sport et de loisirs... ces aspirations tout ä fait legitimes, un pouvoir
de proximite les partage pleinement et c'est ce ä quoi nous aspirons pour le
Jura et le Jura bernois qui en est aujourd'hui depourvu. Ce projet, Mesdames
et Messieurs, nous permet de porter un regard vers l'avenir de notre region,
de reflechir ensemble ä ce que nous souhaitons qu'elle devienne, en un mot,
de nous projeter vers un futur ä inventer pour le bien de tous.

Six mois nous separent de cette importante votation et j 'aimerais vous
encourager, vous toutes et tous qui avez des liens affectifs forts avec le Jura,
ä prendre part ä ce debat, en vous disant que de nombreux pays nous envie-
raient de pouvoir nous prononcer democratiquement sur des questions aussi
essentielles que la construction d'un nouvel Etat. Quel que soit le resultat le
24 novembre, nous souhaitons que cette campagne soit l'occasion de faire la
demonstration que nous pouvons debattre en Suisse de l'avenir institutionnel
d'une region dans un esprit d'ouverture et de respect, et surtout que nous,
Jurassiens, nous avons besoin d'etre fiers de nos plateaux, de nos cretes et
de nos vallees.

Dans l'immediat, je vous souhaite de fructueux debats et une agreable
visite cet apres-midi et je vous remercie de votre attention.
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2. RAPPORTS ET PROGRAMMES D'ACTIVITES

A) COMITE DIRECTEUR

MARCELLE ROULET
Presidente centrale

« Qu 'est-ce done que le temps Si personne ne me le demande je le
sais; mats si on me le demande et que je veuille I 'expliquerje ne sais plus.
Pourtant, je le declare hardiment, je sais que si rien nepassait, il n 'y aurait
pas de temps ä venir; que si rien n 'etait, il n 'y auraitpas de temps present.»

SaintAugustin, Confessions XI, 14, 17

Depuis mon admission au sein du Comite directeur (CD) de la Societe
jurassienne d'Emulation (SJE) lors de son assemblee generale de 1992,
tenue ici meme ä Zurich, je n'ai pas vu le temps passer. Le temps ne nous
laisse pas le loisir de le contempler, de nous habituer ä ses tourbillons. Le
temps n'est pas un fleuve tranquille et pour moi c'est bien heureux: trop de

tranquillite ne me stimule pas.

Zurich, qui nous accueille ä nouveau aujourd'hui, a su cultiver sa vie
active ä travers les temps avec un soin esthetique reconnu. Elle a su lier passe
et present sans craindre les contrastes. Je vous propose un petit decalage
dans le temps de cette ville toujours ä l'heure:

- Zurich, qui a su conserver ä travers le temps l'epicerie Schwarzenbach
inchangee depuis 1864.

- Zurich, qui a prouve en 1919 son ouverture aux idees nouvelles, en
acceptant dans ses murs le mouvement artistique et litteraire DADA et
son fameux cabaret Voltaire, malheureusement pas de mon temps mais
que j'aurais beaucoup aime frequenter. Aller ä la rencontre de Duchamp,
Apollinaire ou Breton qui ont nourri ma jeunesse et d'oü decoule le prenom
de ma fille Nadja.

- Zurich, qui a permis la realisation de «La maison du Corbusier»,
demier projet de ce grand architecte.
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- Zurich, qui a su redonner une nouvelle vie au « Löwenbrau », hier
brasserie, aujourd'hui complexe inedit devoue ä l'art contemporain. Parfait
exemple du passage du passe au present pour mieux apprehender le futur.

Quatre exemples, parmi tant d'autres, qu'il m'a plu de relever.

Confrontee comme Zurich ä l'histoire, du temps qui passe, la SJE a su
defendre depuis sa creation les buts que s'etaient fixes ses fondateurs.

Au cours de son histoire, notre region s'est en tout temps trouvee liee ä

ses voisins francais, bälois ou bemois. Cela n'a pas empeche la SJE d'oeuvrer
au maintien de l'unite culture lie jurassienne, de soutenir et de promouvoir la
culture au sens large en offrant notamment chaque annee la tribune des Actes
aux scientifiques, historiens, artistes, poetes et ecrivains issus de son terroir.

Bien que situee en peripherie des grands poles culturels et economiques
que sont Bale, Zurich ou Geneve, la region jurassienne a peu ä leur envier
au vu de la diversity et de la qualite des offres culturelles proposees, de sa
riche palette de createurs et d'artistes jurassiens ou venus d'ailleurs.

Les membres des comites des Cercles et des Sections ont egalement en
tout temps contribue ä la reputation et ä la visibility de la SJE grace ä l'or-
ganisation de nombreuses activites ou colloques de haut niveau offerts aux
emulateurs et au public. Je les en remercie.

Parmi les projets futurs, je cite:

- La participation de la SJE au Tricentenaire de l'Abbatiale de Bellelay,
qui aura lieu en 2014, sous forme d'un colloque organise en collaboration
avec les Archives de l'ancien Eveche de Bale (AAEB).

- La relance par le CD du prix « Jules Thurmann » qui sera decerne en
2014 par le Cercle d'etudes scientifiques (CES).

- La volonte du CD de perenniser dans le temps le Dictionnaire du Jura
en ligne (DIJU). En effet le DIJU verra son financement par subventions se

terminer en fin d'annee prochaine. Le CD ne peut envisager que ce projet
«phare» du Cercle d'etudes historiques (CEH), laureat du Prix de l'AIJ
2011, n'ait pas de suite, il s'est alors donne pour täche de reussir cette
perennisation.

La SJE se trouve ä nouveau confrontee au temps de la reflexion.
Aujourd'hui la possibility de regier definitivement la Question jurassienne
nous est proposee. II est unique et historique de pouvoir en debattre, utile
quel que soit le resultat du choix des citoyens de la Republique et Canton
du Jura et du Jura bemois.

La SJE, bien qu'apolitique, a su, aussi bien dans sa declaration relative au
plebiscite du 23 juin 1974 que lors de sa declaration au sujet des conclusions
du rapport final de l'AIJ en 2010, prendre position face ä l'histoire dans le

respect de Tidentite plurielle qui la caracterise.
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Je souhaite qu'il en soit ainsi lors des votations populaires du 24 novembre

prochain et, quel qu'en soit le resultat, que la SJE continue ä rayonner dans
le temps avec force tout en sachant s'adapter aux changements d'aujourd'hui
et de demain.

Hthibault lachat
Secretaire general

Conseils au bon voyageur

Ville au bout de la route et route prolongeant la ville: ne choisis done

pas I 'une ou I 'autre, mais I 'une et I 'autre bien alternees.

Montagne encerclant ton regard le rabat et le contient que la plaine
ronde libere. Aime ä sauter roches et marches; mais caresse les dalles oil
le pied pose bien ä plat.

Repose-toi du son dans le silence, et, du silence, daigne revenir au son.
Seul si tu peux, si tu sais etre seul, deverse-toi parfois jusqu 'a la foule.

Garde bien d'elire un asile. Ne croispas ä la vertu d'une vertu durable:
romps-la de quelque forte epice qui brüle et morde et donne un gout meme
ä la fadeur.

Ainsi, sans arret ni faux pas, sans licol et sans etable, sans merites ni
peines, tu parviendras, non point, ami, au marais des joies immortelles,

Mais aux remouspleins d'ivresse du grandfleuve Diversite1.

J'aime ce poeme de Victor Segalen, ces «Conseils au bon voyageur»,
qui invitent le marcheur ä ne refuser aucun possible, qui l'invitent ä une
demarche ouverte et curieuse. J'aime ce poeme qui m'invite et au calme
solitaire, voluptueux de la marche silencieuse, et au tumulte vivifiant, joyeux
d'une humanite convergente. Et j'aime concevoir VEmulation comme un
poete, comme ce poete qui guide nos pas avec bienveillance, dont l'objectif
consiste ä aider chacun ä devenir lui-meme en rencontrant les autres 2, ä

l'instar du but qu'Albert Jacquard prete ä l'education.

Et j'aime concevoir VEmulation comme un poete, comme ce poete dont
nous parle Victor Hugo,
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Esprit doux et splendide, au rayonnementpur,
Qui marche devant tous, eclairant ceux qui doutent3,

ce poete qui nous montre le chemin, nous l'ouvre et nous mene ä la liberte
et par lä ä notre humaine condition.

En tant que societe culturelle, VEmulation se doit d'elever l'äme, de faire
acceder tout homme ä la culture, ä la science, au savoir et par lä ä la verite,
ä une certaine vision du monde et de l'humanite, ä la liberte. Elle se doit de

creer - de recreer - dans le tourbillon d'un monde en constante evolution
la culture, mais une culture nouvelle, une culture dont eile sait conserver
l'Esprit qui l'anime depuis toujours. En ce sens, VEmulation se doit d'etre
la garante d'une culture et sans cesse renouvelee, et toujours ancree dans sa
realite historique et geographique: une culture jurassienne plurielle.

Pour Tzvetan Todorov, la culture joue le röle [...] d'image et de cle de

comprehension du monde, sans laquelle chacun aurait l'impression d'etre
plonge dans un chaos angoissant. Elle sert de lien ä la communaute qui la
partage etpermet ä ses membres de communiquer entre eux. Un etre sans
aucune culture n 'estpas completement humain 4. De ce point de vue la SJE
joue ces deux roles. A travers ses nombreuses Sections et ses six Cercles
d'etudes, eile contribue ä rassembler autour de memes buts - defendre et pro-
mouvoir le patrimoine de notre region - la richesse meme de ce qui constitue
la culture jurassienne. Aussi, eile met en valeur ce meme patrimoine en le
rendant accessible au plus grand nombre - c'est-ä-dire ä toutes et ä tous -,
permettant ainsi ä chacune et ä chacun de participer ä notre humanite.

Etre homme - selon Antoine de Saint-Exupery - c 'estprecisement etre
responsable. C'est connaitre la honte en face d'une misere qui ne semblait
pas dependre de soi. C 'est etre fier d 'une victoire que les camarades ont
remporte. C'est sentir, en posant sa pierre, que l'on contribue ä bätir le
monde5. Ainsi, si VEmulation contribue ä bätir cette humanite, sa mission ne
saurait etre atteinte sans un effort de solidarite, effort qui ne peut se faire que
dans la gratuite du geste. En ce sens, une culture humaniste, profondement
humaine et solidaire, refuse la contingence pour defendre et promouvoir un
ideal, qui peut trouver son accomplissement dans cette convergence humaine

marquee par la diversite.

Ainsi, la Societe jurassienne d'Emulation souhaite incontestablement
defendre et promouvoir la culture et le patrimoine jurassiens dans leur diversite

en rassemblant en son sein tous ceux et toutes Celles qui croient ä ce
principe.

C'est dans cet esprit que la Societe jurassienne d'Emulation a ete un
acteur de premier plan dans notre region interjurassienne, par l'intermediaire
notamment de ses Cercles et de ses Sections.

Ce dynamisme se voit confirme par la nouvelle equipe qui mene avec
force motivation la Section de La Neuveville dont l'assemblee generale en
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octobre 2012 a marque le renouveau. Je ne mentionne pas ici - ce serait

trop long - les nombreuses activites organisees par nos Sections de Geneve
ä Bale et de Porrentruy ä Zurich.

De son cote, le Comite directeur n'est pas reste inactif durant l'annee
ecoulee. Tout d'abord, afin de perenniser le Dictionnaire du Jura sur Internet

- le DIJU il a rencontre ä plusieurs reprises Philippe Hebeisen, son
responsable. Si le financement pour 2013 et 2014 est assure, Tobjectif reste
de permettre au DIJU d'obtenir un financement regulier et constant, assure
ä long terme.

Aussi, le Comite directeur est intervenu ä plusieurs reprises aupres des
instances cantonales jurassiennes. Premierement, sensible ä la situation de

l'Archeologie cantonale jurassienne dans un contexte post-A16, il a invite,
avec le Cercle d'Archeologie, le Gouvernement ä tout mettre en oeuvre pour
maintenir un service d'archeologie efficace et sufhsamment dote en personnel

ahn de veiller ä la conservation du patrimoine archeologique jurassien,
mais aussi ahn de pouvoir oeuvrer, sur le terrain, ä sa preservation.

Ensuite, dans une meme volonte de maintenir la culture jurassienne aussi
riche que possible, et si la SJE est fortement enthousiaste ä la realisation de

Paleojura, eile a fait part neanmoins de ses preoccupations quant ä ce projet.
La mission de la Fondation lui parait trop axee sur la paleontologie et cela au
detriment des sciences botaniques notamment. En effet, il n'est pas infonde
d'envisager que les mecenes ne veuillent «investir» que dans des domaines
touristiquement plus rentables - je pense ici ä l'interet pour les dinosaures.
Si la SJE soutient sans conteste de voir se developper une intense activite
scientifique et culturelle autour de Paleojura, eile souhaite que Ton mette
en valeur de maniere coherente et complementaire les richesses paleonto-
logiques, botaniques et archeologiques jurassiennes.

Au second semestre 2012, la SJE a ete consultee ä propos de l'art. 139
de la Constitution jurassienne qui constituera l'objet de la votation du 24
novembre 2013 dans le Canton du Jura. A cette occasion, la SJE a reaffirme
les principes memes qui guident son action depuis 1847 - ils constituent
le deuxieme article de ses Statuts -, principes qu'elle a rappeles dans sa
«Declaration interjurassienne» adoptee le 8 mai 2010: la Societe
jurassienne d'Emulation approuve une voie commune pour le Jura et le Jura
bernois qui restent unis culturellement meme si leur identite propre s 'ex-

prime de maniereplurielle [et] declare adhererpleinement aux conclusions
du Rapportfinal de I 'Assemblee interjurassienne. Elle a ainsi preconise
un avis favorable concemant Particle 139, dans la mesure ou il marque la
reconnaissance du Jura bernois comme partenaire ä part entiere dans un

processus tendant ä la creation d'un nouveau canton et dans la mesure oil
les fondamentaux democratiques sont respectes.

375

ACTES2013_mep_ADMIN.indd 15 28 01.2014 09 08 25



Dans cette optique et en coherence avec l'esprit qui l'anime depuis 1847,
la Societe jurassienne d'Emulation - pleinement consciente de l'enjeu lie
ä la votation du 24 novembre prochain - ne manquera pas de prendre position.

Elle souhaite le faire aujourd'hui meme en soumettant ä l'Assemblee
generale une «Declaration relative aux votations populaires du 24 novembre
2013».

Autre activite ä avoir mobilise le Comite directeur: la gestion du site
Internet. II faut relever sa migration recente vers une nouvelle plateforme,
apres müres reflexions au sein du Secretariat et du Conseil. Desormais le
site est exploitable de maniere beaucoup plus simple sans recourir ä l'aide
de professionnels de l'informatique, ce qui permet de mettre ä jour plus
facilement et plus rapidement les informations.

Finalement, fruit de la collaboration du Conseil et plus precisement de
la Conference des Sections et du Comite directeur, une affiche a ete creee
afin de presenter la SJE de maniere dynamique et vivante, notamment ä

travers le slogan suivant: «pour que vive la culture! ». Sa realisation a

ete confiee ä une classe du Lycee cantonal de Porrentruy et j'en profite ici
pour remercier son enseignant, M. Damien Comment, qui s'est investi dans

ce projet. Parmi les trois propositions faites, vous allez decouvrir ici celle
retenue par le Conseil. Son graphisme resolument abstrait est ä meme de
susciter le questionnement et peut figurer l'esprit d'une Emulation riche
de sa diversite, mais riche aussi et surtout de la rencontre, de la reunion de
forces creatrices variees.

Quant aux projets qui nous attendent, il faut relever la participation de
la SJE aux festivites du Tricentenaire de l'Abbatiale de Bellelay en 2014 et
cela en partenariat avec les Archives de l'ancien Eveche de Bäle. Les Cercles

joueront ici un role important. Aussi, il est envisage de relancer la remise du
Prix scientifique Jules Thurmann l'annee prochaine. Mais je laisse le soin
ä la personne qui me succedera d'amener ses projets et de venir enrichir
VEmulation de ses idees et de ses reves.

Diversite et unite: la Societe jurassienne d Emulation tire sa force de la
diversite de ses Cercles, de ses Sections, de ses deux Commissions; eile
tire egalement sa force du principe meme d'unite qui voit converger ces
memes Cercles, Sections et Commissions vers un meme ideal: une culture
de qualite, animee d'un dynamisme certain, tournee vers Tavenir en sachant
fonder son action sur son essence originelle, une culture polyphonique force
creatrice invitant Timagination au reve et ä la realite du monde, une culture
polyphonique qui fasse sa place ä l'etre humain et qui contribue ä construire
une humanite plus curieuse, plus solidaire, plus humaine. Que pour cette
ceuvre ä laquelle ils participent, tous ces acteurs de VEmulation soient
sincerement remercies: ils contribuent au rayonnement de notre culture
jurassienne.
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Finalement, je ne saurais conclure ce mot sans adresser toute ma
reconnaissance ä Marcelle, pour sa presence et son engagement, aux membres
du Comite directeur qui rendent les debats toujours emulatifs et vivifiants,
et ä nos deux secretaires, Natalia et Claudia, dont le professionnalisme n'a
d'egal que le devouement ä la SJE.

1 Victor SEGALEN Stele Paris, Gallimard (Collection Poesie), 1974, p 103

2 Albert JACQUARD Mon Utopie Pans, Stock (Le Livre de Poche), 2006, p 156

3 Victor HUGO «II faut que le poete [ ]», m Les Contemplations CEuvres completes, t 2 Pans,
Gallimard (La Pleiade), 1967, p 532
4 Tzvetan TODOROV La Peur des barbares Au-delä du choc des civilisations Pans, Robert
Laffont (Le Livre de Poche), 2008, p 110

5 Antoine de SAINT-EXUPERY Terre des Hommes Pans, Gallimard (La Pleiade), 1959, p 166

ALLOCUTION DE JEAN-PIERRE AELLEN
President du Conseil du Jura bernois

Quel plaisir pour moi, ä quelques jours de la fin de mon annee presiden-
tielle, d'avoir ete invite ä votre assemblee generale! Quelle satisfaction de

pouvoir vous apporter les salutations cordiales et les meilleurs vceux au
nom des vingt-quatre membres du Conseil du Jura bernois, et de sa section
Culture en particulier dont le president Jean-Rene Moeschler, qui est venu
avec moi ce matin, est un fidele de vos reunions!

L'Emulation rassemble les Jurassiens. La culture nous reunit. Les
populations des trois districts du Canton du Jura et de la region administrative
du Jura bernois, ainsi que nos expatries qui nous offrent la chance de nous
retrouver aujourd'hui ä Zurich partagent des liens sociaux, culturels, eco-
nomiques, amicaux et identitaires.

Yous savez que ces liens vont etre mis a l'epreuve ä la fin de cette annee,
dans le cadre d'une votation sur l'avenir institutionnel que nous voudrons
donner ä la region interjurassienne. Des avis differents vont s'exprimer
de part et d'autre de la frontiere cantonale et ä l'interieur meme des deux
regions concernees. Le Conseil du Jura bernois va donner le sien le mois
prochain. Sa position sera tres certainement le reflet de ces divergences
d'opinion, avec de fortes probabilites que le president qui entrera en fonction
le Ier juin soit plus ä l'aise que l'actuel president autonomiste pour defendre
l'avis majoritaire de notre Conseil. Les associations interjurassiennes comme
la votre sont, elles aussi, traversees par ces courants contradictoires.

Meme si la votation de novembre n'arrive pas ä nous rassembler, il faut
ä tout prix eviter qu'elle en arrive ä nous dechirer! En effet, une chose est
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süre: quel que soit le resultat, nous devons aujourd'hui dejä prendre soin de

la suite. II y aura des heureux et des decus, mais il y aura surtout la necessite
de travailler tous ensemble au developpement de notre region.

Quel que soit le resultat egalement, il faut s'attendre ä ce que le fait
interjurassien reste une realite. Si c'est un double oui, cela ne signifie pas
obligatoirement un nouveau canton. De plus, les communes de l'actuel Jura
bemois auraient le droit de demander ä rester bemoises, meme s'il est impossible

de dire si elles le feront. Par contre, la region restera obligatoirement
interjurassienne si c'est un double non, ou alors si c'est oui dans le Jura et

non dans le Jura bemois, ou encore, ce qui constitue un scenario qui pourrait
rapporter gros si vous trouvez un bookmaker pret ä prendre ce pari, si c'est
oui dans le Jura bemois et non dans le Jura.

Le Conseil du Jura bemois entend poursuivre sur la voie du respect des

opinions, de la promotion du debat democratique et de la coherence. II
defendra un avis majoritaire mais n'occultera pas le fait qu'il y a un avis
de minorite. II s'appuiera sur ses partenaires associatifs interjurassiens
tels que la Societe jurassienne d'Emulation. Son defi, notre defi a tous,
sera de prendre soin des liens interjurassiens que la societe civile a conserves,

renoues ou nouvellement tisses depuis les annees 70.

Dans le domaine culturel, ou ces liens sont etroits, une nouvelle loi can-
tonale est entree en vigueur au debat de l'annee. Le Conseil du Jura bemois
vient de mettre en consultation ses propositions de mise en ceuvre. Dans
ce document, nous avons apporte un soin tout particulier aux institutions
interjurassiennes, qui ne figurent pas en tant que categorie dans la legislation
cantonale, mais qui seront une categorie ä part entiere dans notre concept
culturel.

Au niveau intra-cantonal, le grand defi pour le Jura bemois sera
egalement, dans le nouveau cadre legal, de trouver un consensus pour que le

citoyen d'Eschert accepte de reconnaitre l'importance du centre culturel de

Saint-Imier, pour que l'habitante de Lamboing se reconnaisse dans 1'offfe
du musee du tour automatique de Moutier, pour que les Tavannois se sentent
concernes par le destin des institutions culturelles de la ville de Bienne.

Les prochains mois s'annoncent passionnants. Notre volonte est que la
confrontation des idees n'empeche pas la concertation. Nous comptons sur
le soutien de toutes les bonnes volontes de notre region, et nous remercions
les societes comme la votre qui jouent un role federateur si important.
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B) COMMISSIONS

COMMISSION DES ACTES

MARTIN CHOFFAT

Responsable

La preparation des Actes est toujours pour notre Commission un defi
renouvele: les memes questions nous reviennent chaque annee, comme un
refrain:

- Avons-nous retenu les bons sujets et choisi les bons auteurs?

- Avons-nous assure un bon equilibre entre les differentes rubriques qui
font la richesse de l'ouvrage?

- Les sujets traites repondent-ils aux objectifs que se fixe la Societe juras-
sienne d'Emulation et aux attentes de nos membres et lecteurs?

- Sommes-nous toujours assez attentifs ä la provenance, ä Tage, au sexe,
au cadre d'activites et aux competences diverses des auteurs?

Nous nous efforcons d'y repondre le plus objectivement possible, mais
sans rigidite excessive. Nous nous appliquons ä donner la parole ä toutes
Celles et tous ceux qui nous proposent des textes, des recherches susceptibles
d'alimenter notre reflexion dans tous les domaines. Nous sommes ouverts
ä toutes les idees qui nourrissent notre curiosite, nos interets, qui nous font
mieux connaitre notre passe, qui nous aident ä assumer notre present et
ä faire de nous ses messagers, qui faqonnent les hommes et les idees de
demain.

Nos Actes, miroir des activites de la SJE, sortent de presse ä chaque prin-
temps, comme un renouveau ä savourer, comme une promesse ä apprecier. II
appartient ä chacune et ä chacun d'entre nous d'en extraire la substantifique
mcelle, de nous impregner de la richesse de notre petit coin de pays, de
defendre bec et ongles, partout, ce qui fait notre force inebranlable: l'unite
naturelle et culturelle du Jura tout entier. Les oiseaux, les batraciens, le
lievre, le sanglier ou le campagnol ignorent les barrieres geographiques ou
politiques tracees arbitrairement par Thistoire. Notre passe ne se confine
pas dans des limites immuables et etriquees. Nos plus belles plumes et
nos meilleurs artistes ne s'arretent pas aux ffontieres et nous aimons nous
reconnaitre en eux.
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Je ne saurais terminer cette breve intervention sans rappeler le plaisir
que j'ai ä travailler dans la serenite, l'amitie et avec Tefficacite et les

competences de mes trois compagnons de route: Philippe Wicht, Jo Chalverat
et Damien Bregnard. Je remercie egalement notre Comite directeur pour
Tinteret qu'il voue ä notre travail et pour son soutien. J'adresse enfin un
salut tout particulier ä Damien qui quitte la Commission des Actes apres
huit annees de «bons et loyaux services »: merci infiniment, bien eher ami,
et bon vent, bon cap pour la suite.

COMMISSION DES EDITIONS

FRANQOIS FRICHE

Responsable

Les Editions de l'Emulation ont publie durant l'annee 2012 deux ouvrages
qui ont connu un grand succes:

- la Statistique de La Neuveville (1825) par Jacob Tschiffeli, de
Gerrendina Gerber-Visser et Andres Moser. Sorti officiellement il y a

un an ä TAG de La Neuveville, ce demier volume «Rouge et or» est venu
couronner le 700e anniversaire de la ville;

- le Catalogue raisonne des plantes vasculaires du Jura bernois, du
canton du Jura et du Laufonnais d'Eric Grossenbacher. Paru en fin d'annee,
ce beau gros volume bleu, qui vient consacrer le travail de toute une vie,
est, ä ce jour, quasiment epuise. A noter que son auteur, Eric Grossenbacher,
s'est vu attribuer le Prix de l'Assemblee interjurassienne 2012. Le jury
dudit Prix a ete seduit par la candidature d 'une personnalite passionnee
etpar la qualite scientifique de son travail deploye ä l'echelle de la region
jurassienne, de meme que par sa volonte de transmettre ses connaissances
botaniques. J'en profite ici pour feliciter M. Grossenbacher et le remercier
pour une collaboration qui fut des plus agreables.

Les douze prochains mois verront la sortie de presses de trois nouveaux
projets:

- les Actes du colloque organise par le Centre suisse d'etudes sur le
Quebec et la francophonie qui a eu lieu en mars 2012 ä Porrentruy, ouvrage
coedite avec les Presses universitaires de Laval au Quebec;
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— un premier volume non encore defini precisement de notre nouvelle
collection litteraire qui portera le nom d'«Encrages»;

- enfin, tout prochainement dans la collection «Rouge et or», le Journal
d'Antoine-Joseph Buchwalder (1792-1883), topographe suisse avant
l'heure, presente et mis en contexte par Marcel S. Jacquat, Jean-Paul Miserez
et Claude Juillerat.

Par ailleurs, la Commission a connu quelques changements de
configuration ces demiers temps puisqu'Aurelie Cuttat a depose sa demission.
En meme temps, Valery Rion a rejoint nos rangs. Valery a vingt-sept ans,
il est Jurassien, originaire de Vieques. Apres avoir obtenu une maturite au
Lycee cantonal de Porrentruy, il a poursuivi ses etudes en franqais, histoire
et geographie ä l'Universite de Neuchätel. Ancien civiliste aux archives de
l'Etat de Neuchätel, ancien collaborateur aux Editions ALPHIL, professeur
de franqais au lycee cantonal de Porrentruy, il sera pour nous d'une aide
precieuse. Nous nous rejouissons de pouvoir beneficier de son energie et
d'une partie de son temps.

Pour conclure, je ne resiste pas ä l'envie de vous rappeler que le verbe
latin legere signifie tout ä la fois «lire » et« cueillir »: par exemple, lire les
livres de la Societe d'Emulation; cueillir les plantes du Jura bemois, du Jura
et du Laufonnais. Sauf Celles qui sont protegees, bien sür! Quant aux livres
de l'Emulation, que vous trouverez sur la table dans le hall, en librairie et
sur le site internet, ils sont ä lire et ä cueillir sans moderation.

C)CERCLES

CERCLE D'ARCHEOLOGIE

Activites proposees ä nos membres

A l'Ascension, dix-sept personnes se sont rendues en train ä Lyon pour
la sortie bisannuelle de trois jours. Gerard Jobin, professeur jurassien-
lyonnais, nous a fait visiter sa ville d'adoption avec fougue et commen-
taires tres foumis. Traboules avec de magnifiques cours interieures, des
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escaliers en colimaqon, des puits, des fontaines et des balcons interieurs,
les maisons du vieux Lyon construites au Moyen Age sontmagnifiques. La
visite de la demeure d'une vieille dame de nonante ans nous permet de voir
l'organisation des anciens appartements avec terrasse fleurie et ensoleillee
au cinquieme etage. Ensuite la cathedrale avec son horloge astronomique
medievale et ses merveilleux vitraux ravit nos yeux. Lyon sans ses petits
bouchons, qa ne se fait pas, done repas copieux vont de pair avec les traver-
sees de jolies ruelles bordees de belles faqades decorees et colorees.

Notre deuxieme journee sera romaine. Un archeologue du service de

Lyon nous accompagne pour la visite guidee du theatre des Trois Gaules
sur la colline de la Croix-Rousse. Deux monuments etaient eriges ici: un
amphitheatre qui mesurait 143 m et qui pouvait contenir vingt mille spec-
tateurs, construit en 19 ap. J.-C. et un sanctuaire dedie ä Cesar Auguste par
les nations gauloises, inaugure en 10 av. J.-C. La deuxieme visite du jour a
lieu sur 1'autre colline lyonnaise, ä Fourviere. Deux theatres remains, dont
l'un peut encore accueillir ä l'heure actuelle jusqu'ä quatre mille cinq cents
spectateurs, la citerne d'arrivee d'eau de l'aqueduc, une maison chauffee
par hypocauste, tout un quartier artisanal, sont parmi les nombreuses ruines
presentes sur le site. Les objets decouverts lors de fouilles dans toute la
region sont exposes dans le musee gallo-romain voisin. Des colonnes gra-
vees aux sarcophages ornes de bas-reliefs, en passant par les statues, les
objets de toutes sortes en ceramique, metal ou verre, les peintures murales et
de fantastiques mosaiques, ce musee est vraiment tres riche et passionnant.

Notre troisieme journee nous permet de decouvrir le travail de la soie
avec une visite commentee de la Maison des canuts. Une demonstration du
metier ä tisser Jaccard, datant du XIXe siecle, avec sept mille quarante fils
de trame qui s'organisent grace ä des cartes perforees, nous laisse sans voix.
Une seule envie: revenir ä Lyon, superbe ville.

Le 25 aoüt, le petit bus rouge emmene les membres du Cercle dans le
canton de Vaud. Pour demarrer la journee, Alex Hof nous fait une visite
commentee de l'eglise romane de Grandson, bätie au XIP siecle et dediee
ä Saint-Jean-Baptiste. A Orbe, Aline Johner, archeologue, nous presente le
site des mosaiques romaines. Construite vers 150 ap. J.-C. et abandonnee
vers 300, la villa que nous visitons devait mesurer 250 m de long sur 90 m
de large, cela en fait la plus grande du nord des Alpes decouverte ä ce jour.
Elle appartenait ä des gens de l'elite et deux cents personnes pouvaient y
vivre. Les mosaiques qui ornaient les differentes pieces de la maison sont
protegees par des maisonnettes. Impressionnantes par leur surface, par les
motifs representes et par la diversite des couleurs, les scenes sous nos yeux
paraissent etre des photographies plutot que des collages de petites pierres.
A voir et ä revoir.

L'apres-midi, Sonia Wüthrich, archeologue neuchäteloise, nous fait par-
tager sa passion pour les menhirs ä Yverdon. Ces quarante-cinq monolithes,
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mesurant entre 30 cm et 4,5 m, sont repartis en deux alignements de seize

pierres et quatre petits groupes, eriges entre le cinquieme et le troisieme
millenaire av. J.-C. Ce sont des blocs eratiques retailles, sans aucune gra-
vure. Le megalithisme commence lors de la sedentarisation de l'homme.
Espace sacre, symboles de divinites, lieu de rassemblement? On ne le saura
peut-etre jamais.

Le 2 novembre, lors de notre Saint-Martin, Frangoise Bonnet Borel,
conservatrice du musee et du chateau de Valangins, est venue parier du
Centre monastique copte de la premiere heure aux Kellia en Basse-Egypte.
Fonde en 338 et abandonne au VHP siecle, ce site regroupe pas moins de
mille cinq cents bätiments d'ermites ou monasteres. Les premieres
habitations etaient des cellules minuscules semi-enterrees. Plus tard, les mai-
sons comportaient un vestibule, des chambres, une cuisine, un puits et des

latrines, elles abritaient alors quelques personnes. Plusieurs eglises, decorees
de nombreuses croix et oü Ton trouve les plus anciennes peintures represen-
tant le christianisme, sont presentes dans ce lieu. Parmi les nombreux objets
mis au jour, on trouve de la vaisselle, des casseroles en terre, des amphores,
des lampes ä huile ainsi que des plats liturgiques et des pieces de monnaie
en bronze. Petite anecdote: des emplacements creux sur les cuisinieres en
pierre etaient reserves ä la couvaison des oeufs car les poules etaient mau-
vaises couveuses dans ces regions.

Comme annonce l'annee derniere, le Comite du Cercle a ecrit des articles

pour le Quotidien jurassien. Au vu du succes rencontre, il a ete decide de

regroupe ces vingt-huit textes et cinq nouveaux articles inedits dans un petit
ouvrage. A l'heure actuelle, le livre est ä l'imprimerie, il devrait paraitre
avant les vacances d'ete.

Le Comite du Cercle continue de suivre revolution de l'archeologie
post-A16. Des contacts pris avec Mme la Ministre et avec Mme Celine Fuchs,
coordinatrice du projet PaleoJura, il ressort que l'archeologie aura bien sa

place dans l'etude d'un futur musee.

Groupe du fer (GAF)

Le groupe s'est rendu ä la Combe-Chopin pour y observer les restes
d'un bas foumeau datant des environs de 1200, fouille et mis en valeur sur
le sentier archeologique de Roches-Rebeuvelier. Ensuite, l'observation de
traces de la production du fer dans le haut foumeau de Courrendlin a permis
de decouvrir des bätiments, une ecluse, un canal d'alimentation qui menait
ä la forge et un amas de scories estime ä 500 m3, sur les berges de la Birse.

Le GAF fait partie des opposants ä la destruction de «la tete d'un puits
de mine » aux Rondez. Francois Rais est le porte-parole du groupe, il suit les

seances. Decision a ete prise de deplacer l'edifice d'une trentaine de metres,
il sera ensuite utilise pour montrer des activites en lien avec le minerai de fer.
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L'autorisation pour le GAF de fouiller un four ä chaux aux Cerniers de

Saucy a ete delivree par le Canton et les travaux pourront commencer durant
Pete. La responsabilite technique incombera ä Lucette Stalder tandis que
Christophe Gerber en sera le responsable scientifique.

Parutions

Trois nouveaux cahiers d'archeologie sont parus cette annee.

- CAJ 25: occupations des premier et second Ages du Fer dans le bassin
de Delemont (Laurence Frei et Iann Gaume).

- CAJ 27: occupations du Haut Moyen Age ä Chevenez (Emmanuelle
Evequoz, Ludwig Eschenlohr, Carine Deslex, Mustapha Elyaqtine et Cecile
Belet-Gonda).

- CAJ 29: necropole ä incinerations du Bronze recent ä Alle-Les Aiges
(Blaise Othenin-Girard, Mustapha Elyaqtine et Iann Gaume).

Assemblee generale

Elle a eu lieu le 20 avril demier au Musee jurassien d'art et d'histoire de
Delemont. Les trente personnes presentes ont pris note de la demission de
la Presidente, mais personne ä l'heure actuelle n'est interesse ä reprendre
la place vacante. Le Comite s'organisera en consequence. L'Assemblee a

nomme une nouvelle membre: Ursule Babey de Comol, archeologue.

Apres l'assemblee, deux visites guidees du musee ont ete organisees pour
que les membres se rendent compte de la nouvelle disposition de 1'exposition
permanente.

Activites 2013

1er juin, visite de la Tuilerie d'Orvin, des forges de Nods et du site ä silex
de Pierrefeu.

24 aoüt, visite guidee des quatre sites de 1' exposition Archeo A16, ä

Delemont, Porrentruy et Les Cerlatez.
28 septembre, visite guidee de l'exposition «Qin - l'empereur eternel et

ses guerriers de terre cuite».
25 octobre, ä Asuel, presentation des premiers resultats des fouilles

menees en 2012 ä Chevenez et Courroux, suivie d'un repas convivial
Ainsi se termine mon demier rapport pour le Cercle d'archeologie. Merci

ä tous les membres du Comite directeur et du Conseil de la SJE, j'ai eu
enormement de plaisir ä participer aux seances et aux activites tout au long
de ces annees. Bonne continuation...

385

ACTES2013_mep_ADMIN.indd 25 28 01.2014 09 08 26



CERCLE D'ETUDES HISTORIQUES

PHILIPPE HEBEISEN
President

Dictionnaire historique du jura

Debut de l'annee sous les lauriers avec la remise du Prix de l'Assem-
blee interjurassienne 2011 lors d'une ceremonie publique ä Saint-Imier le
8 mars 2012, en presence de plus de quatre-vingts invites dont le President
de l'AIJ Dick Marty, le Conseiller d'Etat et President du Gouvernement
bernois Bernhard Pulver, le Ministre jurassien Charles Juillard, le President
du CJB Manfred Bühler et egalement le President du CAF Philippe Garbani.
Rappelons que ce prix souligne la qualite du travail effectue qui fait du seul
dictionnaire regional de ce genre un outil de reference!

Rappelons ici que le DIJU est en effet une mine d'informations bilingues
extremement variees sur le Jura historique (territoire de l'ancien Eveche de
Bale, soit canton du Jura, Jura bemois, Birseck, Laufonnais et Bäle-ville).

En octobre 2012, le nombre de lecteurs du DIJU depassait pour la
premiere fois la barre des 5000 lecteurs, avec 5292 lecteurs mensuels differents.
Des chiffres regulierement atteints depuis et gage de l'interet porte ä nos
notices!

Un changement de taille a eu lieu au sein de notre redaction, puisqu'apres
sept ans passes au service du DIJU, le Comite a dü prendre acte de la demission

d'Emma Chätelain, au Ier juillet 2012. Le Bureau la remercie infmiment
pour la qualite et la rigueur de son travail, ainsi que pour son engagement.
Pour la remplacer ä ce poste, Philippe Hebeisen se met ä la disposition du
CEH, ce que le Bureau accepte, avec entree en fonction au Ier septembre

Durant l'annee 2012, le travail de la partie francophone a ainsi ete assure

par Emma Chätelain, ä un taux de 40 %, de janvier a juillet, puis par Philippe
Hebeisen de septembre ä decembre. Le poste germanophone (30%) a quant
ä lui ete assure par Kiki Lutz. Philippe Hebeisen reste fidele ä son poste de

responsable du DIJU, toujours ä titre benevole pour ce demier.

En fonction du montant qui a ete reuni pour la periode 2013-2014, le
travail durant l'annee 2013 va etre poursuivi par le duo Philippe Hebeisen-Kiki

2012.
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Lutz, selon des temps de travail revus ä la baisse: 30% pour le poste
francophone et 20 % pour le poste germanophone.

Fin 2012, la deuxieme phase de developpement du DIJU (2009-2012)
se terminait. L'accent a done ete mis sur la recherche d'un nouveau finan-
cement. Mais de quadriennal, le fonctionnement assure ne sera plus que
biennal, soit 2013 et 2014. Neanmoins, la somme necessaire (environ cent
mille francs) a ete reunie, en particulier grace au soutien de la Delegation
jurassienne ä la Loterie Romande, SWISSLOS/Conseil du Jura bernois,
Swisslos-Fonds Basel-Landschaft, SJE/Section Porrentruy, Bourgeoisie de
la ville de Berne, Fondation UBS pour la culture, Fondation Loisirs Casino
du Jura, Cooperative de Migros Bäle/Pour-cent culturel Migros, Ville de
Bienne, Municipality de Saint-Imier et ECA-Jura. Que tous trouvent ici
1'expression reiteree de notre gratitude, specialement la Section de Porrentruy
de la SJE et son President, Jean-Claude Rebetez, dont le soutien est arrive
ä un moment charniere!

Malgre la reussite de cette campagne de recherche de fonds, des
demarches, essentiellement des discussions, ont ete entreprises en vue de
la perennisation du DIJU, le CEH ne pouvant plus ä lui seul assurer le finan-
cement de son joyau. Une premiere entrevue a eu lieu le 27 septembre 2012
ä Saint-Imier, entre une delegation du Comite directeur (CD) et Philippe
Hebeisen, ahn de clarifier le Statut, pret ou don, du montant que le CD avait
mis ä disposition du CEH en 2009 lors de la seconde phase de financement.
Apres des discussions fructueuses, le CD a decide d'eteindre la dette du
CEH sur plusieurs annees, le pret etant devenu un don. Le comite du CEH
aimerait ici exprimer ses chaleureux remerciements au CD pour ce coup de

pouce, qui donne un peu d'air au DIJU.
La seconde reunion a eu lieu ä Memoires D'ici ä Saint-Imier, le

17 octobre 2012, entre Catherine Krüttli/MDI, Philippe Hebeisen DIJU/
CEH-SJE et Marcelle Roulet CD/SJE, afin de faire un etat des lieux de la
question. Ces discussions seront poursuivies en 2013.

Atlas historique du Jura

Le CEH a fait paraitre en cette annee 2012 l'«Atlas historique du Jura»,

ouvrage qui prend la releve de la «Nouvelle histoire du Jura» parue en
1984 et aujourd'hui epuisee. Le projet a demande six annees d'engagement
intense. II reunit au final dix-sept auteurs et propose sur deux cent quarante-
quatre pages vingt et un textes, une centaine de cartes, graphiques, tableaux
et illustrations ainsi qu'un reportage photographique signe Anai's Schrameck.
Attendu, disponible des la mi-juillet, l'ouvrage etait ecoule ä mille exem-
plaires ä la fin de janvier 2013 (tirage: mille six cents ex.). Dix-sept medias
regionaux et nationaux, particulierement alemaniques (NZZ, Basler Zeitung,
Bund-revue de presse exhaustive sous www.diju.ch/f/'a propos/prcsse), ont
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marque leur interet par des comptes-rendus circonstancies. Une ceremonie
de vernissage etoffee et presidee par Philippe Hebeisen a reuni en octobre
une soixantaine de personnes ä l'Ecole d'arts visuels de Bienne. Les
orateurs etaient Pierre-Yves Moeschier, Georg Kreis, Andre Wyss et Clement
Crevoisier. Un compte rendu, ainsi que les textes des orateurs, ont ete publies
dans les Actes 2012 de la SJE.

2013 verra la mise en ligne des premieres cartes sur le site internet du
DIJU.

Editions

En 2012, nous avons publie une Lettre d'information, N° 45, consacree
aux «Nouvelles recherches en histoire jurassienne », puisqu'elle se faisait
l'echo de la journee de conferences du meme nom qui avait ete organisee
en octobre 2012 au Musee jurassien d'art et d'histoire ä Delemont, avec
la precieuse collaboration de Nathalie Fleury; qu'elle en soit ä nouveau
remerciee ici!

Comite

Le bureau etait compose de Philippe Hebeisen (president), Emma
Chatelain, Michael Liechti, Clement Crevoisier, Christophe Koller, Pauline
Milani. Caroline Rusterholz a rejoint notre equipe courant 2011 et Matthieu
Gillabert debut 2012; tous deux ont ete elus au Comite du CEH lors de

notre AG 2012. Caroline Rusterholz a repris la caisse du CEH depuis debut
octobre 2012 et Matthieu Gillabert representera le Comite du CEH dans la
Commission des Actes de la SJE.

Pauline Milani a annonce sa demission du Comite le 3 decembre 2012, ce

que nous regrettons tous vivement; un petit hommage lui a ete rendu dans
les Actes 2012, pp. 458-459.

Activites courantes et programme 2013

Apres avoir mis l'essentiel de ses forces dans la finalisation de l'Atlas,
le Comite se consacrera ä un programme marquant un retour ä des activites
plus traditionnelles:

- organisation de TAG ä Laufon, courant juin 2013;

- publication d'une ä deux nouvelles Lettres d'information;

- mise en ligne progressive d'une selection de cartes de l'Atlas par
l'equipe du DIJU;

- recherche d'une solution ä la perennisation du DIJU;

- organisation d'un colloque et de conferences.
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CERCLE D'ETUDES SCIENTIFIQUES
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Depuis le colloque 2011, place sous le signe de la foret (Lev acquis du

passe et les defis actuels de la gestion des forets en Suisse) et l'inauguration
du sentier didactique de Pierre-Pertuis, le meme jour, les activites publiques
du CES ont ete quelque peu en veilleuse. Exceptions: les relations avec la
SE1NPM avec participation ä des activites de cette societe soeur, et la preparation

des Annales de sciences naturelles en Pays jurassien, 121 pages, com-
prenant dix contributions placees sous le signe de 2011, Annee internationale
des forets. Le Prix des etudiants, prevu pour 2012, a ete repousse ä 2013.

Les activites ont repris avec le colloque scientifique du 24 novembre
2012 sur le theme Les chauves-souris du canton du Jura avec deux exposes.

Les activites du Cercle litteraire ont ete nombreuses et diverses en 2012.
Le Comite s'etait donne pour täches d'inviter des auteurs, d'organiser des

evenements culturels et de proposer des collaborations ä d'autres associations.

Ces differentes manifestations ont rencontre un interet aupres du
public.

Aucun changement n'est intervenu au sein du Comite qui se compose
de sept personnes: Catherine Oppliger, Dominique Suisse, Isabelle Wäber,
Corinne Liegnme, Arnaud Bedat, Vincent Frote et Marianne Finazzi.

CERCLE LITTERAIRE

./
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En 2012 le Comite s'est reuni neuf fois et a tenu son assemblee generale ä

Delemont, au Restaurant du Midi, le vendredi 30 mars. En deuxieme partie
de soiree, Gilbert Pingeon a lu des extraits de son ouvrage T et a parle du
Statut d'ecrivain en Suisse romande.

Le 18 janvier, en collaboration avec la Mediatheque du Centre interregional

de perfectionnement (CIP) ä Tramelan, le Cercle litteraire a invite
Claudine Houriet qui a lu des passages de son demier ouvrage, «Une aieule
libertine ». L'auteure a su captiver un public venu nombreux en devoilant le

parcours riche en rebondissements de cette aieule.

Le 27 janvier ä Delemont, en collaboration avec le Musee jurassien d'art
et d'histoire et la Bibliotheque de la Ville, le Cercle litteraire a accueilli
Katharina Zimmermann qui a lu, en langue allemande, au Musee jurassien
d'art et d'histoire, des extraits de son oeuvre, «La crete bleue - Chronique
Jurassienne ». Edouard Höllmüller, qui a traduit en franqais cet ouvrage,
a lu ä son tour des passages en francais. Passionnee par l'histoire du Jura,
Katharina Zimmermann a sejourne dans differents lieux avant d'ecrire cette
chronique. Sa vision de personne exterieure est fort interessante et abon-
damment documentee.

Le 27 avril, en collaboration avec le Musee jurassien d'art et d'histoire
de Delemont, le Cercle litteraire a invite Pascal Rebetez qui a devoile des

portraits de son demier livre, « Les prochains ». II y parle de rencontres
faites au cours de sa carriere de joumaliste et d'ecrivain. Dans cette galerie
de personnages figurent plusieurs personnalites jurassiennes et le public
present a particulierement apprecie.

Le 8 juin, au Theatre de TAtelier de Reconvilier, Michel Bühler a

comments, avant de chanter quelques chansons, son dernier ouvrage, « La chanson

est une cle ä molette». Dans ce livre, il raconte, avec humour, l'histoire
de la chanson, celle qui erneut, celle aussi qui fait rever et reflechir. C'est
un cri d'amour mais de colere aussi.

Le 15 juin, ä TAuberge d'Ajoie ä Porrentruy, Anne Conte a lu des extraits
du recueil de nouvelles «Tout passe» de Bernard Comment. Elle a presente
quelques-uns de ces beaux textes avec beaucoup de justesse et de sensibilite
devant un public conquis. Une discussion interessante a suivi, qui a permis
ä la comedienne et aux auditeurs de partager un beau moment d'echanges.

Les 22 et 23 septembre, dans le cadre du Festival de la BD et en
collaboration avec la Mediatheque du Centre interregional de perfectionnement
(CIP) ä Tramelan, le Cercle litteraire a invite Daniel Thür qui a donne une
conference sur les liens existant entre la bände dessinee, le cinema et la
litterature. C'est deguise en Capitaine Haddock que Torateur a su captiver
son auditoire, en abordant les differentes etapes de la creation d'une bände
dessinee.
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A l'occasion du vingtieme anniversaire de la mort de Jean Cuttat, et en
collaboration avec l'Association pour la promotion de la litterature juras-
sienne, le Lycee cantonal, le Musee de l'Hötel-Dieu, la Section SJE et la
Municipality de Porrentruy, le Cercle litteraire a accueilli en avant-premiere
le spectacle « Chansons pour les nuages, Gabby Marchand chante Jean
Cuttat», les 26 et 27 septembre, ä la Salle des Hospitalieres ä Porrentruy.
II y a eu trois seances: deux en soiree et une scolaire. Des poemes de Jean

Cuttat, extraits des «Chansons du mal au coeur» et des «Couplets de l'oise-
leur », devenus chansons avec la musique de Gabby Marchand; Jean Cuttat
chante dans sa ville, c'est un bei hommage que nous voulions lui rendre,
c'etait aussi son reve de troubadour que Gabby Marchand a si bien contribue
ä realiser, et qui a touche le public.

Vendredi 12 octobre, en collaboration avec la Mediatheque du Centre
interregional de perfectionnement (CIP) a Tramelan, c'etait au tour de Noelle
Revaz et Yves Revey, laureats des prix Renfer et Alpha, remis chaque annee

par la Commission intercantonale de Litterature des Cantons de Berne et du
Jura, de parier de leurs oeuvres. Noelle Revaz, ecrivaine romande, a requ ce
prix pour son roman, «Efina» et Yves Revey, ecrivain francais, pour l'en-
semble de son oeuvre. Ces deux ecrivains ont parle de leur faqon respective
d'apprehender l'ecriture. La soiree, fort instructive et interessante, a ete
appreciee par un public venu nombreux.

En fin d'annee 2012, Catherine Oppliger et Marianne Finazzi ont
annonce leur intention de passer la main et de quitter le Comite du Cercle
litteraire. Vincent Frote a propose de reprendre la fonction de President. Une
decision sera prise lors de l'assemblee generale qui se tiendra en avril 2013.

Dominique Suisse, Isabelle Wäber et Corinne Liegnme presenteront ega-
lement leur demission du Comite du Cercle litteraire lors de l'assemblee
generale 2013.

Avec l'intention de motiver de nouveaux membres au sein du Comite,
Vincent Frote a invite trois jeunes passionnes de litterature. II s'agit d'Elisa
Dusapin, etudiante ä l'Institut litteraire de Bienne, de Fanny Voelin qui etu-
die le francais et l'histoire ä l'Universite de Neuchätel et d'Edouard Choffat
qui a etudie la geographie, l'urbanisme et l'amenagement du territoire ä

Lausanne et qui a ete publie dans une revue litteraire zurichoise.
Ces trois personnes ont demande un temps de reflexion. Edouard Choffat

est interesse ä entrer au Comite et ä assurer la fonction de caissier, sa
candidature sera presentee ä l'assemblee generale. Pour ce qui est des deux autres

personnes, elles n'envisagent pas rejoindre le Comite dans l'immediat.
Je profite de l'occasion pour remercier les membres du Comite du Cercle

litteraire, le Comite central et le secretariat pour la confiance qui m'a ete
accordee, et le soutien aussi, au cours de ma presidence. Je tiens ä dire que,
grace ä la Societe jurassienne d'Emulation, j'ai retrouve et rencontre des
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personnes attachantes et interessantes que j'espere vivement avoir le plaisir
de revoir.

Je souhaite ä la nouvelle equipe de mettre sur pied des manifestations
qui sauront donner un rayonnement au Cercle litteraire et interesser un large
public a la promotion de la litterature. Ces manifestations seront annoncees
sur le site internet de la Societe jurassienne d'Emulation www.sje.ch

Le Comite du Cercle organise toujours les conferences, collaboration avec
les Cercles et les Sections de la SJE..., prepare la 15e assemblee generale,
met ä jour le site internet.

La 16e assemblee generale s'est tenue le Ier decembre 2012 ä Glovelier.
Apres avoir salue et souhaite la bienvenue ä la cinquantaine de participants, en

particulier ä Mme Marcelle Roulet, Presidente de la SJE, et au laureat du «10e

Prix du Cercle de Mathematiques et de Physique», M. A. Moscardini, ancien
eleve du Lycee cantonal de Porrentruy, le President salue enfin la conferenciere
du jour, Mme G. Conti, ainsi que tous ceux qui ont resolu le probleme 2011

du Cercle de Mathematiques et de Physique (CMP). B. Berge remercie
D. Dobler pour l'organisation de cette journee.

B. Berge propose une modification de l'ordre du jour en ajoutant les

points; un mot du Comite central; site web de l'Emulation.

Recherche d'un tresorier

B. Berge Signale que C. Fuhrer aura termine son mandat suite ä l'assem-
blee generale de 2014. II demande aux membres interesses par reprendre le
role de tresorier de s'adresser ä C. Fuhrer ou ä un autre membre du Comite.

CERCLE DE MATHEMATIQUES ET DE PHYSIQUE

President
BENJAMIN BERGE
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Comptes et rapport des verificateurs

Le caissier, C. Fuhrer, presente l'etat des comptes. En resume, le montant
des recedes pour l'annee ecoulee est de CHF 9-, qui sont les interets sur
la fortune. Les depenses s'elevent ä CHF 2420,55. II y a ainsi une perte de
CHF 2411,55. La fortune du cercle est de CHF 5668,25. C. Fuhrer precise
que la subvention de CHF 1000 - de la SJE n'a pas encore ete versee.

M. D. Dobler lit le rapport de verification qui felicite le tresorier pour
son excellent travail et recommande ä l'Assemblee d'approuver les comptes
et d'en donner decharge au tresorier, ce qui est fait tacitement et avec des

applaudissements nourris.

Projets d'activites du Cercle

B. Berge suggere de faire une deuxieme rencontre, comme ce fut le cas

en novembre 2010 avec la conference de M. D. Labbe (cf. PV de la 14e

assemblee generale).
P. Jolissaint propose d'inviter J. Savoy, specialiste des moteurs de

recherche.

Un mot du Comite central

La Presidente de la SJE, Mme Roulet, signale qu'il y aura des activites
autour du 300e anniversaire de l'Abbatiale de Bellelay (Jura bemois). Elle
suggere aux membres de l'Assemblee qui ont des idees de s'adresser aux
membres du Comite.

Site web de la SJE

B. Berge indique que si un membre desire qu'une partie du site web soit
modifiee, il peut nous faire part de ses remarques par courrier. Le Comite
en discutera en janvier.

La presidente de la SJE, Mme Roulet, precise que la societe AZ infor-
matique va bientot revoir le design du site qui est de plus en plus consulte.
Le nouveau site sera beaucoup plus facile ä mettre ä jour.

Divers

B. Berge demande aux membres de l'Assemblee s'ils acceptent d'etre
contactes par la SJE par courriel et dans l'affirmative de noter leur adresse

electronique sur une feuille mise en circulation.
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B. Berge precise que les membres qui sont d'accord de partager leur
adresse electronique acceptent tacitement la diffusion de cette adresse.

B. Berge explique que la SJE cherche ä completer sa collection litteraire
et serait ravie d'editer des oeuvres soumises par ses membres. Les oeuvres

se doivent d'etre accessibles et seront vendues autour de CHF 20.-.

Remise du Prix du Cercle de Mathematiques et de Physique

Le laureat du Prix du Cercle effectue son expose.

M. Alexandre Moscardini presente son travail de maturite dont le but
consistait ä programmer en langage C un robot Mindstorm(tm) afin qu'il soit
capable de sortir d'un labyrinthe inconnu.

II explique les difficultes auxquelles il a ete confronte: deplacements
approximatifs du robot; algorithme pour faire sortir le robot du labyrinthe
(qui consiste ä faire en sorte que le robot se deplace sur la case la moins
visitee); problemes d'orientation du robot dans le labyrinthe.

II termine son brillant expose par une demonstration avec son robot qui
effectue une salutation avant de suivre une ligne noire et de s'arreter au bord
de la table. A. Moscardini explique quelques difficultes de programmation
ä propos de la « simple » salutation du robot.

Cet expose captivant suscite l'interet passionne de l'auditoire et l'orateur
est acclame. II re?oit quelques cadeaux dont le tant convoite « Diplome du
CMP».

Solution du probleme 2011 et presentation du probleme 2012

C. Felix presente le probleme 2012 intitule «On recherche le rectangle-
5800». Treize membres du Cercle ont resolu le probleme 2011 intitule «La
peche ä la ligne»: B. Bedat, P. Charpie, P. Etique, M. Ferrario, P. Fravrod,
C. Fuhrer, S. Gaignat, E. Jeannet, D. Müller, D. Poncet, C. Soland, P. Studer,
R. Villars.

Quant au probleme propose par H. Carnal: resoudre xr=y avec x,y rationnels,

y > x > 0, il a ete resolu par P. Jolissaint. La solution se retrouvera sur le
site web de la SJE.

lis re?oivent tous un present bien merite.

B. Berge signale ä l'Assemblee que l'enonce du probleme 2012 sera
bientot consultable en ligne sur le site internet de la SJE. II en sera de meme

pour quelques solutions ecrites par les membres ci-dessus.
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Conference d'automne 2012

L'apres-midi se termine par la conference de Mme G. Conti ä propos du
boson de Higgs et de sa tres probable decouverte le 4 juillet 2012 au CERN.

Elle nous a explique que, dans le modele standard de la physique des

particules (ne tenant pas compte des forces gravitationnelles), les interactions
entre ces dernieres sont decrites par un modele ä dix-neuf parametres, dont
la masse du boson de Higgs. C'est le boson de Higgs qui donne la masse
aux particules elementaires.

Elle a decrit l'endroit au CERN oü eile travaille, principalement le detec-
teur ATLAS qui fait partie du LHC (grand collisionneur de hadrons). C'est
dans ce detecteur qu'une particule dont les proprietes ressemblant fortement
au boson de Higgs a ete detectee (grace ä des centaines de tests d'hypotheses
statistiques).

Elle nous a explique que la difficulty principale pour trouver cette
particule etait qu'on ne connaissait pas sa masse, ce qui est maintenant le cas.
II faudra attendre de nouvelles machines pour mesurer les proprietes de

cette nouvelle particule (les decisions concernant ces machines ne seront
certainement pas prises avant 2017).

Apres des applaudissements nourris, un prix est decerne ä la conferenciere.

L'aperitif traditionnel organise par D. Dobler clot cet apres-midi bien
rempli.

395

ACTES2013_mep_ADMIN indd 35 28 01 2014 09 08 27



CERCLE DE PATOIS

JEAN-MARIE MOINE
President

Yoici la liste des seances tenues et les sujets traites:

30 juin 2012, au Restaurant de la Chevauchee, ä Lajoux.
Denis Frund evoque la situation du patois dans les ecoles jurassiennes.

Pour lui, Madame la Ministre a ete receptive et favorable quant ä la creation
du «reseau-patois» en faveur des ecoles. II faudrait une volonte plus
grande encore afin que soit inscrite dans la grille horaire hebdomadaire,
une periode de quarante-cinq minutes consacree au patois.

Rene Pierre nous presente ensuite le magnifique travail de recherche
qu'il a fait sur le sujet: L'interpenetration des chants entre la region de

Beifort, le Sundgau et le Jura suisse.

Nous lisons ensuite les deux premieres pages du resume de Particle
L'aventure des mots franqais venus d'ailleurs ecrit par Madame Henriette
Walter, linguiste.

Pour terminer la matinee, nous avons chante Lai Madelon di tchmi'n

que Danielle Miserez a ecrite en patois, en l'honneur de notre voiy'nouse
Madeleine Blanchard qui est la cheville ouvriere de la restauration du
Sentier du Pasteur Frene reliant Sometan ä Chätelat.

Franqois Busser fit lai prayiere d'vaint lai nonne. Pendant le repas, Eric
Matthey nous a presente: L'elephant, alors que Valerie Bron nous a fait
connaitre le beau recit: Lai gräle e Delle.

6 octobre 2012, au Restaurant du «Tie break», ä Grandvillars (France).
Tie break a ete traduit en patois par: dechijifdous-djüe.
J.-M. Moine rappeile que le moyen le plus sür pour faire vivre notre

patois, c'est de le parier chaque jour et partout. Rene Pierre nous a dit que
les autorites de la commune de Montreux-Jeune avaient prevu d'ecrire le
nom de toutes les rues du village en patois.

Louis-Joseph Fleury nous a indique qu'ä Courchapoix, on a conserve les

noms patois des rues qui figurent dans cette langue sur les plans. Voilä deux
nouvelles rejouissantes.

A tour de role, chacun a lu en patois une ou deux phrases du: Prätche
di chaloune Oeuvray po lai masse d'lai dojieme caintonale fete di patois ä

Nairmont, puis en a donne la traduction en francais.
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J.-M. Moine sait qu'ä notre epoque les gens sont presses; il faut que
cela aille vite, qu'il y ait des images... Aussi presente-t-il deux pages
d'un dictionnaire image, comprenant l'image, le mot en francais et la
traduction patoise du mot: une page imagee presente les oüejes, une autre
les inchectes. Nous continuons ensuite la lecture du resume de Particle
L'aventure des mots franqais venus d'ailleurs (page 3 et premiere moitie
de la page 4).

Puis Jean-Marc Juillerat nous a remis son travail intitule: In eurconte
des i'nduchtriäs m Tins e oüere tchu les tchaipurons di Djura. Lai mäfoüehe
faite en nös dgens

Rene Pierre nous a lu son texte: Biaije s 'at mairie.
Valerie Bron s'est chargee de faire lai prayiere d'vaint lai nonne, puis

nous a presente le beau recit: Le tieutchi botanique de Poerreintru.
8 decembre 2012, au Restaurant du Boeuf, ä Coeuve.

Encore et toujours, J.-M. Moine insiste sur notre devoir, ä tous, de

participer ä une action collective pour sauver nos beaux patois.
Denis Frund nous parle du plaisir qu'il a eprouve ä enseigner les premiers

elements de notre belle vielle langue ä une sympathique equipe de futurs
patoisants. Parmi les auditeurs, des enfants...!

Louis-Joseph Fleury aimerait que toutes les associations jurassiennes
qui defendent le patois se retrouvent une fois par an. Une telle rencontre se
fera justement ä Corban, le samedi 23 mars.

Une nouvelle page d'un dictionnaire image est distribute: eile presente
des pinces.

Lecture et traduction du beau texte de Jean-Marc Juillerat sont commen-
cees.

Felicitations et merci ä Jean-Marc qui a eu le souci de traduire en patois
des mots d'origines diverses qui polluent la langue franqaise, et qui, s'ils
avaient ete sans autres phagocytes par le patois, n'auraient pas manque de

«depeütaie note belle veye laindye»!
Un chapitre de Particle L'aventure des mots franqais venus d'ailleurs

(fin de la page 4) est etudie. II conceme le cas particulier de 1'argot.
Eric Matthey nous lit ensuite son texte: Dial! gros daindgie!
Le repas de midi se fit dans la bonne humeur habituelle, apres que Denise

Miserez eut fait lai prayiere d'vaint lai nonne.
23 mars 2013, au Restaurant de la Croix-Federale, ä Corban

Louis-Joseph Fleury nous parle du site Djäsans qui prend de plus en plus
d'ampleur. Toutefois, la poursuite de l'approvisionnement de ce site lui
donne du souci, de meme que les problemes financiers qui s'y rattachent.
II songe aussi aux difficultes que semble rencontrer le Glossaire des patois
de la Suisse romande de Neuchätel.
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Une lettre signee par les representants de la Federation des Patoisants du
Canton du Jura, du site Djäsans et du Voiyi'n sera envoyee au Gouvernement
jurassien, pour lui demander d'etudier ce probleme et d'essayer de lui
donner une solution satisfaisante. Jean-Paul Prongue representera le Voiyi'n.
Nous le remercions de son engagement.

J.-M. Moine distribue une nouvelle page imagee qui presente des outils
du Bätiment.

Denis Frund nous indique qu'il a recu des travaux de concours pour la
future fete cantonale des Patoisants jurassiens. II nous dit aussi le plaisir

qu'il a eu en donnant des cours de patois ä l'Universite populaire jurassienne
et ä des ecoliers de Bassecourt.

Rene Pierre nous rappelle que dans son village de Montreux-Jeune, le
patois connait une belle vivacite. Voilä des nouvelles rejouissantes.

Les patoisants chaux-de-fonniers ont trouve des traductions patoises
de toutes les expressions et de tous les mots etrangers figurant dans le
texte «Diai! Gros daindgie!» qu'Eric Matthey a presente ä Coeuve. Ces
traductions sont soumises aux personnes presentes.

Anne-Marie Kasteler fait lai prayiere d 'vaint lai nonne.
Pendant le repas, Eric Matthey nous a lu son texte: Poüeres tchväs!
Denis Frund lui nous a entraines dans le chant: Les faiyes, et nous a lu le

beau texte: In etiureü bi'nheyerou.
22 juin 2013, au Restaurant Le National, ä Muriaux
Les comptes du Voiyi'n pour la periode du Ier juin 2012 au 31 mai 2013

sont acceptes.
Une nouvelle page imagee qui presente le cheval, son squelette, ses

aplombs est distribute.
Madame la Ministre Elisabeth Baume-Schneider a envoye ä J.-M. Moine

une copie de la lettre qu'elle a ecrite ä Monsieur Anton Naef, Professeur ä

l'Universite de Neuchätel.
J.-M. Moine lit cette copie.
Danielle Miserez incite chaque membre du Voiyi'n ä s'abonner ä I'Ami

du patois. Elle nous a distribue le texte patois qu'elle a ecrit: Le tchene e
I 'epoula.

Madeleine Blanchard nous signale que l'hiver prochain un nouveau
cours de patois sera donne par Agnes Surdez. Elle nous indique aussi que
cet automne eile organisera une fete ou tous les patoisants seront invites.

Francois Busser nous a brillamment presente le patois appele le
Montaignon. C'est le patois de la region nord du Territoire de Beifort.
Ayant recupere de nombreux textes ecrits dans ce patois, il a choisi une
histoire ecrite par une personne denommee Jeanne Giraud (1905-1980?).
Francois Busser a su resumer de nombreuses caracteristiques de ce parier
montaignon.

398

ACTES2013_mep_ADMIN.indd 38 28 01.2014 09 08 27



Le repas de midi se fit dans la bonne humeur habituelle, apres que
Francois Busser eut fait laiprayiere d'vaint lai nonne.

Pendant le repas, Eric Matthey nous a lu son texte: Lai potche e sope.
31 aoüt 2013, au Restaurant de L'Amuse-bouche, ä Bourogne
Mme Elisabeth Baume-Schneider a requ une lettre de Monsieur Anton

Naef, Professeur ä l'Universite de Neuchätel. Madame la Ministre a

envoye copie de cette lettre ä Maurice Jobin, president de la FPCJ. C'est
cette copie que J.-M. Moine lit aux Voiy 'nous presents ä la seance.

Jean-Paul Nussbaum prendra contact avec Louis-Joseph Fleury et avec
Maurice Jobin, pour savoir quelle suite il faut donner ä cette lettre de
M. Naef.

Jean-Paul Prongue nous signale aussi l'existence d'un recueil de veyes
tchainsons en patois qu'un denomme Rossat a ecrites vers les annees 1900

- 1920. II pense qu'il serait utile que quelqu'un parmi nous s'interesse ä ce
recueil et en fasse une analyse poussee.

Madeline Blanchard a degote un Chant de guet ecrit en franqais. Sur
la «partition» de ce Chant de guet, on indique que cette version francaise
remplace la version patoise qu'on chantait auparavant.

J.-M. Moine distribue ä tous les membres presents une nouvelle feuille
illustree presentant le cheval: boere /bride /brid'lat /tchvätre obin lied.

A tour de röle, chacun lit, puis traduit, une partie di Prätche que le
Chanoine Oeuvray a fait lors de la Messe des patoisants qu'il a celebree ä

Djüene-Metrüe le 6 juin 2013.
Lecture et traduction est faite des couplets 2, 3 et 4 du beau travail In

eurconte des induchtriäs m 'Uns e oüere tchu les tchaipurons di Djura, ecrit
par Jean-Marc Juillerat.

J.-M. Moine lit la Ballade des pendus de Francois Villon et la traduction
patoise qu'il en a faite: Lai brälainne des roüetcheres.

Francois Busser nous a presente l'ouvrage: Connaissance du patois que
V Union despatoisants en langue romane a fait paraitre en mai 2013. Le but
de cet ouvrage est d'essayer de sortir le patois de la marginalisation dans

laquelle on l'a volontairement projete, puis maintenu, surtout ä partir du
XIXe siecle. Cet ouvrage comporte de la grammaire, du vocabulaire et une
riche anthologie. Bravo!

Le repas de midi se fit dans la bonne humeur habituelle, apres que Jean-
Marie Moine eut fait lai prayiere d'vaint lai nonne.

Pendant le repas, Eric Matthey nous a lu le texte qu'il a compose pour
les nonante ans de notre Voiy 'nou Marc Monnin.

La Presidente remercie les rapporteurs des differents Cercles.
L'Assemblee approuve tous les rapports par acclamation.
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3. VOTATIONS DU 24 NOVEMBRE.
RESOLUTION ET DECLARATION

M. Thibault Lachatprojette ä l'ecran le texte de la Declaration relative
aux votations populaires du 24 novembre approuve la veille par le Conseil.

DECLARATION RELATIVE AUX VOTATIONS POPULAIRES
DU 24 NOVEMBRE 2013

En application de la Declaration d'intention du 20 fevrier 2012 convenue
entre le Conseil-executif du Canton de Berne et le Gouvernement de la
Republique et Canton du Jura, conformement aux decisions de ratification
subsequentes prises par les Parlements des deux cantons signataires de l'Ac-
cord du 25 mars 1994, et avec le soutien de l'Assemblee interjurassienne,
un processus democratique visant ä resoudre la Question jurassienne est
mis en oeuvre en 2013.

La premiere etape de ce dispositif consiste, pour le peuple jurassien, ä se

prononcer sur ce sujet.

Depuis sa creation, la Societejurassienne d'Emulation a oeuvre ä la
reconnaissance, ä la defense et au rayonnement de la culture et du patrimoine
interjurassiens, dans le respect des opinions politiques et religieuses de ses

membres.

Apres la creation de la Republique et Canton du Jura, VEmulation n'a
cesse de defendre l'identite plurielle du peuple jurassien, comme eile l'a
rappele dans sa. Declaration interjurassienne du 8 mai 2010.

Sans prejuger du choix definitif que les citoyens exprimeront souverai-
nement quant ä leur avenir institutionnel, la Societe jurassienne d Emulation

considere comme une opportunity historique unique le fait de pouvoir
etudier et definir les fondements et le contenu d'un espace de vie commun
reunissant les habitants du Jura et du Jura bemois au sein d'un meme Etat
de la Confederation.

Dans la mesure oü la decision prise le 24 novembre 2013 engage les
Jurassiens des deux cantons ä pouvoir se determiner librement et demo-
cratiquement sur un avenir commun, la Societe jurassienne d Emulation
ne peut que soutenir une option susceptible d'instaurer un dialogue riche
et ffuctueux, dans un esprit veritablement emulatif, contribuant ä un
rapprochement entre Jurassiens, rapprochement que VEmulation a toujours
souhaite defendre et promouvoir dans le but de maintenir 1'unite culturelle
et spirituelle du peuple jurassien.
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C'est pourquoi, dans le respect absolu de la diversite des opinions et
soucieuse de ne pas manquer cette occasion historique apte ä engager un
processus novateur, la Societejurassienne d 'Emulation appelle tous les citoyens
du Jura et du Jura bernois ä se rendre massivement aux urnes.

Quelle que soit Tissue du vote populaire du 24 novembre prochain, la
Societejurassienne d'Emulation continuera, comme eile le fait depuis 1847,
d'oeuvrer au maintien de Tunite culturelle et au rayonnement de la culture
interjurassienne dans sa richesse et sa diversite.

L 'Assemblee accepte sans discussion et ä I 'unanimite la Declaration telle

que presentee par le Comite directeur.

INTERMEDE MUSICAL

La Presidente de la Section de Zurich introduit les artistes invites aux
assises d 'aujourd 'hui: Mme Madeleine Siegfried, chanteuse et M. Martin
Eigenmann, pianiste. Apres avoir acquis une solide formation en musique
et chant classiques, les deux artistes se sont specialises dans les genres
modernes: pop, jazz, soul, reggae et gospel. lis partagent ce matin avec
nous leur passion.
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4. COM PTES 2012

JEAN-MAURICE MAITRE
Tresorier central

Le Tresorier central, M. Jean-Maurice Maitre, presente et commente les

comptes 2012.

402

ACTES2013_mep_ADMIN indd 42 28.01.2014 09'08'27



BILAN AU 31 DECEMBRE 2012

2012 2011

Fr. Fr.

ACTIF

Caisse 419.50 620.65
CCP 5'415.31 1'935.46

Banques 55'246.24 29'520.34
Fonds de placements (valeur boursiere) 99'018.60 104*144.25
./. Provision pour fluctuation cours boursiers -2'000.00 97*018.60 -2*000.00 102*144.25

Debiteurs 12*406.91 7*510.33
./. Provision pour pertes sur debiteurs -1*500.00 10*906.91 -1*500.00 6*010.33

Actif transitoire 55*966.45 56*713.85

Ouvrages en stock 35*300.00 30*000.00

TOTAL 260*273.01 226*944.88

PASSIF

Creanciers
Passif transitoire
Provision generale
Provision Editions
Fonds:

- Monument Flury
- Archeologie

Fortune au 1er janvier
Resultat de l'exercice

16*913.43

293.11

96*817.05
4*000.00

20*000.00
55*000.00

637.50
66*611.92

17*206.54

16*752.58

160.85

66*549.85
1*180.50

20*000.00
55*000.00

637.50
66*663.60

16*913.43

TOTAL 260*273.01 226*944.88
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT "ADMINISTRATION"

PRODUITS

Cotisations
Produits financiers
Variation cours sur titres
Subvention Loterie Romande DIJU/CEH
Subvention Canton de Berne DIJU/CEH
Subvention Canton de Bäle Ville DIJU/CEH
Produits divers
TOTAL

2012 2011

Fr. Fr.

56*297.50 58*720.00
1*838.78 1*743.04

-4*273.15 263.50
0.00 25*000.00

18*000.00 7*000.00
0.00 10*000.00

6*270.08 6*744.56

78*133.21 109*471.10

CHARGES

Actes et tires ä part
Annonces dans les Actes
Ventes Actes et tires ä part
Cercles d'etudes
Assemblee generale et Conseils
Administration generale
Pertes sur debiteurs
Frais divers

Projet Renter
Contribution DIJU/CEH

-55'975.50
12'800.00
5'089.20 -38'086.30

-10'533.35
-9'363.05

-87'539.20
-957.20

-2'399.40
0.00

-18'000.00

-51'990.25
13'200.00
5'677.65 -33'112.60

-8'000.00
-12'028.60

-101'109.10
-1705.05

-448.65
-3'000.00

-42'000.00

TOTAL -166*878.50 -201*404.00

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION -88*745.29 -91*932.90
AVANT SUBVENTIONS

Subventions :

- Canton du Jura 66*400.00 66*400.00

- Canton de Berne 16*000.00 16*000.00

- Commune de Porrentruy 5*000.00 0.00

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
APRES SUBVENTIONS -1*345.29 -9*532.90
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT "EDITIONS"

2012 2011

Fr. Fr.

Produits des ventes 27'384.50 33'676.35
Subvention Loterie Romande La Balade de Seprais 0.00 10'000.00
Subvention Loterie Romande Leon Pretre 0.00 5'000.00
Subvention Loterie Romande Laurent Boillat 0.00 7'000.00
Subvention Loterie Romande Ritratti 0.00 3'000.00
Contribution de la Balade de Seprais 0.00 12'000.00
Subvention de la Ville de Delemont Laurent Boillat 0.00 500.00
Subvention de la Commune de Tramelan Laurent Boillat 0.00 500.00
Contribution de la Commune de Pregny-Chambesy 0.00 500.00
Contributions de tiers pour La Balade de Seprais 0.00 100.00
Subvention du Conseil du Jura Bernois Pierre-Pertuis 0.00 6'830.00
Subvention de la Commune de Tavannes Pierre-Pertuis 0.00 700.00
Contribution de ATB SA Pierre-Pertuis 0.00 200.00
Contribution de la Commune Bourgeoise Tavannes P.-Pert 0.00 200.00
Contribution Geologie-Geotechnique SA Pierre-Pertuis 0.00 200.00
Contribution Bureau d'architecture MSBR SA St-Imier P.-P 0.00 250.00
Dissolution fonds Pierre-Pertuis 0.00 10'000.00
Dons 895.10 0.00
Subvention Canton de Berne /CJB/ catalogue raisonne 4'600.00 0.00
Subvention Loterie Romande, catalogue raisonne 3'000.00 0.00
Subvention Pro Natura Jura Bernois, Grossenbacher rooo.oo 0.00
Subvention La Neuveville plantes vasculaires 300.00 0.00
Subvention 700eme Statistique 8'679.15 0.00
TOTAL DES PRODUITS 45'858.75 90'656.35

Charges -44'220.35 -140'962.60

RESULTAT DES EDITIONS 1'638.40 -50'306.25
AVANT DISSOLUTION DES PROVISIONS

Dissolution partielle de la provision des Editions 0.00 60'000.00

RESULTAT DES EDITIONS APRES
DISSOLUTION DES PROVISIONS T638.40 9'693.75
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT GLOBAL

2012 2011

Fr. Fr.

Resultat du compte d'administration -1 '345.29 -9'532.90

Resultat du compte editions 1'638.40 9'693.75

RESULTAT GLOBAL 293.11 160.85
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RAPPORT DES VERIFICATEURS DES COMPTES

Conformement au mandat que vous nousavez confie, nous avons verifie les comptesannuels 2012 prepares

par le Comste direeteur

A Tissue de nos verifications, nous avons acquis la conviction

- que lescomptes annuels annexesconcordent avec la comptabiiite

- que la comptabiiite est regulierement tenue et les comptes annuels regulierement etablis

- que le bilan donne une image fidele de la fortune de I'association au 31 decembre 2012

que le compte de fonctionnement de Texercice 2012 mdique de fagon precise I'ongine des ressources

et Temploi qui en a ete fait,

- que le Comite directeur a agi conformement au but statutaire, aux decisions sociales et dans Tinteret

de I'association

bn consequence, nous vous recommandons d'approuver les comptes annuels qui vous sont presentes

Porrentruy, le 14 mail 2013

Jean-Michel Misehler

DECISION

Apres lecture du rapport des verificateurs, I'Assemblee accepte les

comptes tels que presentes. Elle en donne decharge au Tresorier central,
au Comite directeur et au Consed.

Le Tresorier central, M. Jean-Maurice Maitre, presente le budget 2013.

v

Section c/e Porrentruy Section c/e Delemont

5. BUDGET 2013
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT "ADMINISTRATION'

BUDGET BUDGET COMPTES

2013 2012 2012
Fr. Fr. Fr.

PRODUITS

Cotisations 57'000.00 58'500.00 56'297.50
Produits financiers 1'800.00 1'500.00 1'838.78
Variation cours sur titres 0.00 0.00 -4'273.15
Subvention Loterie Romande DIJU/CEH 0.00 0.00 0.00
Subvention Canton de Berne DIJU/CEH 0.00 0.00 18'000.00
Produits divers 3'000.00 2'000.00 6'270.08

TOTAL 6T800.00 62'000.00 78'133.21

CHARGES

Actes et tires ä part -62'000.00 -52'000.00 -55'975.50
Annonces dans les Actes 13'000.00 13'000.00 12'800.00
Ventes Actes et tires ä part 5'000.00 5'000.00 5'089.20
Cercles d'etudes -10'500.00 -8'000.00 -10'533.35
Assemblee generale et Conseils -10'000.00 -11'000.00 -9'363.05
Administration generale -88'000.00 -98'000.00 -87'539.20
Frais site internet -700.00 -2'000.00 0.00
Pertes sur debiteurs -1'000.00 -rooo.oo -957.20
Frais divers -1'000.00 -500.00 -2'399.40
Contribution DIJU/CEH 0.00 0.00 -18'000.00

TOTAL -155'200.00 -154'500.00 -166'878.50

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
AVANT SUBVENTIONS -93'400.00 -92'500.00 -88745.29

Subventions:
- Canton du Jura 66'400.00 66'400.00 66'400.00
- Canton de Berne 16'000.00 16'000.00 16'000.00

- Subvention Municipality de Porrentruy 5'000.00 5'000.00 5'000.00

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
APRES SUBVENTIONS -6'000.00 -5'100.00 -1'345.29

408

ACTES2013_mep_ADMIN.indd 48 28 01.2014 09 08 28



COMPTE DE FONCTIONNEMENT "EDITIONS"

BUDGET BUDGET COMPTES

2013 2012 2012
Fr. Fr. Fr.

Produits des ventes 25'600.00 41-000.00 27'384.50
Dons 0.00 0.00 895.10
Subvention Canton de Berne / CJB / Catalogue raisonne 0.00 0.00 4'600.00
Subvention Loterie Romande Laurent Boillat 0.00 0.00 3'000.00
Subvention Loterie Romande Ritratti 0.00 0.00 rooo.oo
Subvention La Neuveville, Plantes vasculaires 0.00 0.00 300.00
Subvention 700eme Statistique 0.00 0.00 8'679.15
Subventions ouvrages editions 14'000.00 29'500.00 0.00
TOTAL DES PRODUITS 39'600.00 70-500.00 45-858.75

Charges -36-000.00 -66-200.00 -44-220.35

RESULTAT DES EDITIONS 3'600.00 4'300.00 1'638.40

COMPTE DE FONCTIONNEMENT GLOBAL

BUDGET BUDGET COMPTES

Resultat du compte d'administration

Resultat du compte editions

2013
Fr.

-6'000.00

3'600.00

2012
Fr.

2012
Fr.

-5'100.00 -1'345.29

4'300.00 1'638.40

RESULTAT GLOBAL -2'400.00 -800.00 293.11

Le budget 2013 est accepte par l'Assemblee sans discussion.

MmeMarcelle Roulet remercie chaleureusementM. Jean-Maurice Maitre
et Mme Natalia Da Campo pour la parfaite tenue des comptes.
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6. DEMISSIONS, ELECTIONS

En poste depuis 2009 et au terme de son mandat statutaire, le Secretaire
general, M. Thibault Lachat, a decide de ne pas se representer. Un hom-

mage lui est rendu par M. Martin Choffat et une attention lui est remise en
remerciement de son fidele engagement au sein de la Societe.

HOMMAGE DE MARTIN CHOFFAT
Ä THIBAULT LACHAT

II faut une bonne dose de modestie, de courage, de sagesse surtout, pour
quitter apres quatre ans seulement une fonction qui vous place aux premieres
loges, qui vous astreint aux plus hautes responsabilites, qui fait de vous un
porte-parole privilegie et entendu de la Societe jurassienne d'Emulation.

Thibault Lachat a ces qualites et, en pleine connaissance de la limite de

ses moyens et de son temps ä disposition, il renonce ä poursuivre ses acti-
vites de Secretaire general de notre Societe. Entre en fonction en 2009, il
avait l'ambition de porter bien haut les couleurs de la Societe. II a d'emblee
mis toute son energie dans les täches qui lui ont ete confiees. II a montre
ses qualites d'homme de dialogue, d'ouverture, empreint d'un humanisme
inalterable. II a mis toutes ses competences au service du travail bien fait,
poussant tres loin sa volonte de perfection, voire jusqu'ä l'exces et jusque
dans les profondeurs de la nuit.

Cet engagement s'est revele bien plus chronophage que Thibault ne
l'avait presume. Ne voulant pas d'une part sacrifier le temps consacre ä sa

famille, ä ses enfants, ni d'autre part preteriter les exigences de son metier
d'enseignant, pour ne pas mettre dans l'embarras la SJE par manque de

disponibilite, bien conscient que le role de Secretaire general de la SJE ne
peut se satisfaire d'approximations et de minimums, il a informe le Comite
directeur de sa decision de demissionner.

Le CD regrette evidemment son depart, mais lui est pleinement recon-
naissant pour le travail qu'il a accompli, pour les moments precieux d'amitie
et de convivialite qu'il a su entretenir avec toutes Celles et tous ceux qui
Font cotoyc.

Nous comprenons les choix operes par Thibault dans une societe ou les

roles de pere et mere de famille ont bien evolue et n'imposent plus aux
seules femmes les täches d'education des enfants ou de gestion domestique.
Nous admettons sans reserve que les obligations professionnelles soient une
priorite qui s'impose avant les activites de benevolat.
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Nous formons pour Thibault Lachat des voeux tres chaleureux de succes
et de satisfaction dans sa carriere d'enseignant de fran$ais et d'histoire au
Lycee cantonal de Porrentruy et dans sa vie privee aupres de son epouse
Sara et de ses deux enfants en bas äge, Augustin et Arthur. Nous esperons
pouvoir toujours compter sur son soutien et, ä moyen terme peut-etre, sur
d'eventuels nouveaux engagements dans la SJE.

A titre personnel, bien eher Thibault, tu me permettras d'evoquer les
beaux moments que nous avons partages dans mes cours de grec que tu
suivais assidument avec tes camarades Cedric et Maxime, entre 1993 et
1995, discipline dans laquelle tu te montrais toujours curieux, interesse,
passionne... et dejä rigoureux et exigeant avec toi-meme. Que Socrate,
Piaton et tous les autres continuent de t'accompagner dans tes reflexions,
dans ta recherche de la sagesse et dans la place que tu reserves ä l'Homme
dans notre societe! Bon vent, bon cap, eher ami.

M. Thibault Lachat s 'exprime ä son tour en ces termes:

DISCOURS DE THIBAULT LACHAT

Chers Amis,
Trouver le bon mot, le mot juste, n'est jamais facile. Quand je pense ä

ces quatre annees passees avec vous, amis du Comite directeur, du Conseil,
amis emulateurs, une multitude d'images me revient en memoire: instants
heureux, parce que toujours vivifiants, parce que riches d'une amitie qui
s'est tissee durant ce temps, instants heureux et emulatifs que je laisse avec
emotion en retournant, mutatis mutandis comme Cincinnatus, ä une vie
ordinaire - non pas moins riche, non pas moins heureuse, mais oü il y aura
toujours une petite pensee pour la SJE, ou j'aurai constamment le plaisir de

pouvoir dire: «j'ai eu la chance d'y etre ».

Car si « on entre en Emulation », je ne crois pas que Ton en sorte...
d'ailleurs la formule n'est pas tres heureuse! Je repars aujourd'hui riche de

ces images merveilleuses et simples. Images merveilleuses de ces debats ä

propos d'interventions de la SJE en matiere de politique culturelle, de ces
dialogues fructueux afin de rapprocher Sections et Cercles, afin de consti-
tuer veritablement cette grande famille emulative. Images simples, mais o
combien capitales dans une vie, de ces instants de convivialite, d'amitie reci-
proque, de curiosite partagee qui donnent tout son sens au terme Emulation.

Ces remerciements je les adresse principalement au Comite directeur et
plus particulierement ä Michel - qui en me proposant de lui succeder, m'a
permis de goüter aux joies de TEmulation -, ä Pierre - ami et guide de mes
premiers pas sur le chemin de ma premiere annee - et ä Marcelle avec qui
j'ai eu le plaisir et la chance de mener la SJE durant trois ans. Tres chers
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Marcelle, Pierre et Michel, je vous suis infiniment reconnaissant pour ce
chemin parcouru ensemble et pour votre amitie precieuse. Amis du Comite,
vous m'etes chers et je vous dis toute ma reconnaissance amicale et
sincere. Merci ä toi, Martin, pour ton message; il me touche, et il me touche
d'autant plus qu'il est m'est adresse par toi, mon professeur de grec, dont
les leqons constituent un souvenir lumineux pour l'etudiant devenu ä son
tour enseignant.

Ma plus sincere gratitude va egalement aux membres du Conseil, Conseil
aussi bienveillant qu'exigeant. J'ai vecu toutes nos seances semestrielles
comme des moments privilegies.

Aussi, que serait 1'Emulation sans ses deux Secretaires, Natalia et Claudia,
les deux gardiennes du temple, ämes du Secretariat - et, il faut bien l'avouer
de l'Emulation aussi! Un merci sincere pour votre devouement et votre
presence ä nos cotes durant ces quatre annees.

Je ne saurais parier de l'Emulation et du bonheur que j'y ai connu sans
souhaiter ä Armelle, ä qui je transmets le flambeau aujourd'hui, de goüter
aux memes joies emulatives, dans la realisation de nouveaux projets, dans
la mise en valeur du patrimoine culturel jurassien.

Finalement, je ne peux m'empecher de penser ä Sara, mon epouse, qui
m'a soutenu durant ces quatre ans et qui a supplee aux täches que l'egalite
au sein du foyer aurait voulu que j 'accomplisse; je ne peux m'empecher de

penser aussi ä Augustin et ä Arthur auxquels je pourrai desormais consacrer
plus de temps.

Sans vous tous, rien n'aurait ete possible et c'est cette image d'une
Emulation solidaire que je souhaite aujourd'hui rappeler. Un grand merci
ä toutes et ä tous pour ce que vous m'avez apporte et que je resumerai par
cette formule: une amitie et un enthousiasme heureux.

Mme Marcelle Roulet evoque les souvenirs lies ä ces quatre annees durant
lesquelles une belle complicite s 'est nouee entre eile et Thibault, puis rap-
pelle les moments de partage lors de la gestion de nombreux projets culturels
de l'Emulation en sa compagnie. Elle met en relief les qualites humaines
de M. Lachat, sa douceur de caractere, sa sensibilite et son extraordinaire
sens de I 'humour.

Apres ce moment d'emotion, le Conseil de la Societe jurassienne d'Emu-
lation propose ä I 'Assemblee d 'accorder sa confiance, pour le poste de
Secretaire generale, ä Mme Armelle Cuenat. La Presidente centrale presente
la candidate.

Mme Armelle Cuenat, historienne d 'art et ethnologue, est tres active dans
les milieux culturels (membre de nombreuses associations culturelles juras-
siennes et en dehors du Jura, guide, animatrice, mediatrice culturelle pour
les villes de Delemont, de Neuchätel et de La Chaux-de-Fonds). Elle a mene
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ä bien differents mandats qui lui ont ete confies par les musees regionaux
ainsi que par l 'Office de la culture ä Porrentruy, Section d 'archeologie et
paleontologie. Actuellement elle travaille en tant que collaboratrice scien-
tifique au Departement de la Formation, de la Culture et des Sports de la
Republique et canton du Jura. La Societe jurassienne d'Emulation a eu
I 'occasion de decouvrir ses talents lors de I 'edition de I 'ouvrage consa-
cre ä Giorgio Veraiii de la collection «l'Art en ceuvre» en lui confiant la
redaction des textes.

L 'Assemblee accepte cette candidature et, par acclamations, nomme
Mme Armelle Cuenat, la premiere femme dans I 'histoire de I 'Emulation, en

qualite de Secretaire generale.
Mme Cuenat se dit honoree par cette nomination. Elle explique que son

frere etait Emulateur et que les Actes ainsi que toute la litterature en lien
avec le Jura etaientpresents chez ses parents dejä. Ses professeurs au Lycee
ont aussi souvent mis I 'accent sur des auteur-e-s jurassien-ne-s. Mme Armelle
Cuenat se dit de tout cceur liee a la culture jurassienne par ses origines.
Ethnologue de formation, elle insiste sur les differents aspects definissant la
culture, soit sociaux, economiques, politiques ou religieux et non seulement
sur la connotation du mot culture dans le sens de ce qu 'acquiert une per-
sonne cultivee qui connait les Arts. Elle se rejouit de partager ces savoirs
avec les emulateurs et de participer, par ce nouveau mandat, encore plus
activement ä la vie culturelle de la region.

7. REMERCIEMENTS

Plusieurs demissions sontparvenues au Comite directeur durant I'an-
nee ecoulee: Mme Raymonde Gaume, Presidente du Cercle d'Archeologie a
ete remplacee, par interim, par Mme Josette Houriet, Mme Genevieve Mery,
Presidente du Cercle d 'Etudes scientifiques par M. Jean-Pierre Sorg,
Mme Marianne Finazzi, Presidente par interim du Cercle litteraire, par
M. Vincent Frote et M. Damien Bregnard, membre de la Commission des
Actes par M. Matthieu Gillabert. Mme Anne Prongue-Salvade, Presidente
de la Section de Lausanne est arrivee au terme de son mandat, le nouveau
President de cette Section n 'a pas encore ete nomme. La Presidente
centrale remercie chaleureusement les demissionnaires pour leur engagement
en faveur de la Societe etfelicite leurs remplaqants. Elle souhaite ä ces
derniers du plaisir dans leur nouvelle charge. Les demissionnaires absents

aujourd'hui seront remercies comme de coutumepar le Comite directeur.
Leurs hommages sont publies ci-apres.
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HOMMAGE DE CHRISTOPHE GERBER
A RAYMONDE GAUME

Enfant de Saint-Imier, Raymonde Gaume a tres tot manifeste son inte-
ret pour Thistoire et Tarcheologie. C'est assez naturellement qu'apres son
cursus scolaire obligatoire eile s'orienta vers la metropole biennoise pour
y suivre l'Ecole normale, qu'elle quitta en 1971 son brevet en poche. Tres
vite eile gagna les cimes enneigees (des sapins ffanc-montagnards) pour
s'etablir au Noirmont.

Active, passionnee et disponible, eile s'engagea dans de nombreux projets
qu'elle mena ä bien teile une grande timoniere, sa priorite ayant neanmoins
toujours ete accordee ä choyer ses quatre enfants.

Ce n'est done pas par hasard si, en septembre 1990, eile fonde le Cercle
d'Archeologie jurassien aux cötes d'autres passionnes et de Tarcheologue
cantonal Franqois Schifferdecker. Sans coup ferir, c'est en 1995 qu'elle
accede ä la presidence dudit Cercle. Dejä eile participe activement en com-
pagnie de sept autres membres du Comite ä 1'elaboration des articles destines
ä nourrir le Guide archeologique du Jura et du Jura bernois, paru en 1997
ä Toccasion du 150e anniversaire de la Societe jurassienne d'Emulation.

Directrice des ecoles enfantines et primaires du Noirmont, eile a tres tot
saisi I'opportunity qu'offrait Tarcheologie dans Tapprentissage de Thistoire
et de Thistoire regionale en particulier. Aussi Raymonde Gaume allait-elle
participer activement ä Telaboration d'outils pedagogiques majeurs: les
fameuses mallettes archeologiques mises ä disposition des ecoles des 1992.
Ces valises proposent un livret documentaire accompagne de precieuses
reproductions d'objets archeologiques pour differentes periodes allant du
Paleolithique au Moyen Age. Un succes!

En parallele, eile contribuait regulierement ä Torganisation des sorties

proposees aux membres du Cercle, que ce soit en Suisse ou ä Tetranger par-
fois. Jamais meme eile ne rechignait ä prendre le volant de Tun des minibus,
en particulier celui du HC Franches-Montagnes qu'elle affectionnait tout
particulierement! Toujours ä Tafifut, son petit cahier ä la main, eile prenait
des notes au gre des exposes, des visites guidees et des vitrines de musees,
autant d'informations ou d'anecdotes qu'elle allait pouvoir distiller dans
son rapport annuel!

Lorsque le Service de Tenseignement du canton du Jura et la Direction
de Tinstruction publique du canton de Berne offrit une decharge de cours ä

deux enseignantes motivees par la redaction d'un nouveau support pedago-
gique destine ä Tenseignement de Thistoire au niveau primaire, Raymonde
Gaume se sentit pousser des ailes et postula, tout comme Josette Houriet, par
ailleurs Vice-presidente du Comite du Cercle d'Archeologie! C'est ä leur
belle plume que Ton doit «Des dinosaures au Moyen Age» paru en 2011.
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En 2012, eile participa activement ä la redaction des articles de la chronique
estivale du Quotidien Jurassien «Sur les traces des archeologues».

Ce n'est pas sans une lärme ä l'oeil qu'apres plus de vingt ans d'engage-
ment au sein du Cercle Raymonde decida que le temps etait venu de prendre
du recul et de profiter d'un repos amplement merite. Connaissant notre
Presidente, eile va assurement faire profiter sa grande famille, et surtout ses

petits-enfants, de son temps fibre retrouve.
Mille mercis Raymonde et sache que ce sera toujours avec un tres grand

plaisir que nous te retrouverons dans l'une ou l'autre de nos excursions!

HOMMAGE DE JEAN-PIERRE SORG
Ä GENEVIEVE MERY

Genevieve Mery est entree au Comite du CES en 2002, et en est devenue
la Presidente en decembre 2005, lors du retrait de Jean-Claude Bouvier.
Fonction qu'elle a souhaite quitter lors de l'assemblee generale de novembre
2012, tout en restant au Comite.

Un seul mot pour qualifier Faction de Genevieve ä la presidence du CES:
une perle! Un modele de devouement a la cause et de loyaute, d'ordre et
de precision dans la tenue des dossiers, d'attention constante ä la bonne
marche du Cercle. Presidente, Genevieve s'est imposee sans faqon, sans

coup d'eclat, avec gentillesse, bonne humeur et dans le respect de l'opinion
d'autrui. Veillant ä etre toujours bien informee, eile pratique la delegation de
täches de maniere efficace. Mais attention: rien ne lui echappe et ses rappels
sont redoutables, tout de gentillesse et de fermete.

Genevieve Mery est naturaliste de formation et de coeur. Elle a du goüt
pour l'approche scientifique de l'ecologie mais sa preference va, avec
bonheur, ä l'ecologie appliquee, aussi bien sur le plan professionnel que
dans le cadre du CES. C'est dire que les aspects pratiques des sciences
naturelles, on pourrait aussi bien dire l'ecologie dans la societe, ont sa
faveur. Passionnee de nature, eile n'en oublie pas pour autant les acteurs
de l'ecologie que sont les citoyennes et les citoyens. Parmi nous, eile n'a
jamais oublie que le Cercle est constitue de scientifiques qui sont aussi des
femmes et des hommes! Une belle histoire, que celle de Genevieve Mery
ä la presidence du CES.

Merci Genevieve, ad multos annos.
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HOMMAGE DE DOMINIQUE SUISSE
Ä MARIANNE FINAZZI

Le Cercle litteraire de la Societe jurassienne d'Emulation est encore
jeune. II est ne en 2005 et fete ses huit ans d'existence cette annee. Des sa
naissance, une marraine s'est penchee sur son berceau. Ne vous y trompez
pas. Meme si eile est toujours de noir vetue, c'est bien d'une marraine fee,
attentive et fidele qu'il s'agit: Marianne Finazzi.

Marianne, en bonne marraine, n'a jamais manque de le choyer. Elle en
a meme repris la responsabilite lorsqu'il avait une annee et qu'il etait bien
fragile. Depuis, eile l'a aide ä grandir et ä trouver ses marques. A petit pas,
comme on tient la main d'un enfant trebuchant, il a fallu monter des acti-
vites, parfois se demener, souvent mettre la main ä la päte. Marianne n'a
jamais lache la conviction qu'il est important de promouvoir la litterature,
tant est grande sa volonte de donner le goüt des textes, d'eveiller l'envie de

lire, de creer des liens entre les ecrivains, les interpretes et leurs publics. Et
d'entretenir comme une flamme vive chez tout un chacun.

Marianne aime la lecture ä voix haute. C'est en lisant pour les autres,
en ecoutant l'autre lire que l'on peut entrer dans une autre dimension. Cela
n'exclut pas la lecture silencieuse. Mais pour pouvoir partager, il faut une
grande attention au texte, ä chaque intonation ou ponctuation de l'auteur. II
faut savoir momentanement mettre de cote une partie de sa propre emotion
pour transmettre l'oeuvre plus loin et bätir une nouvelle emotion. On recon-
nait ici la seconde passion de Marianne, le theatre. Ecouter oblige aussi ä la
concentration et permet des decouvertes nouvelles, meme et surtout pour
des textes que l'on a aimes auparavant. Au Cercle, nous nous souvenons de
moments magiques, de repons entres lecteurs, d'auteurs offrant leurs propres
textes comme s'ils les decouvraient avec nous...

Proposer des lectures dans les ecoles, les colleges, les lycees, les maisons
de retraite ou en public, organiser des tables rondes et des conferences n'est
pas une täche aisee. Nous, les membres du Comite, avons eu la chance de
collaborer avec Marianne, d'apprecier son infatigable entrain, son enthou-
siasme contagieux, ses coups de cceurs et parfois ses coups de... remon-
trance! Et le Cercle a commence ä prendre de l'assurance. Ses activites se
sont diversifies. II a su s'ouvrir aux autres cercles ou groupes et institutions,
pour une offre toujours de qualite et toujours originale. II est devenu une
reference dans toute la region.

Le Cercle a maintenant huit ans et sa marraine a decide qu'il etait temps
de lui donner de l'espace pour se developper. Elle s'est resolue ä partir d'un
autre pied, vers d'autres horizons. Rassurez-vous, la litterature reste le point
d'ancrage de son univers! Le Cercle doit lui aussi rebondir d'un autre pied,
comme on entre en adolescence. Gageons qu'il saura mettre ä profit toute
l'energie que sa marraine lui a insufflee.
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Marianne, nous tous de la Societe jurassienne d'Emulation, nous te remer-
cions pour ces belles annees. Ce n'est pas sans nostalgie mais, n'est-ce pas,
il faut savoir tourner une page et voler de ses propres ailes...

HOMMAGE DE PHILIPPE WICHT
Ä DAMIEN BREGNARD

et son successeur

DAMIEN BREGNARD...

Yoici maintenant huit annees - que cela passe vite huit ans - que Damien
Bregnard faisait son entree ä la Commission des «Actes». II y prenait la
succession d'un personnage eminent, Franqois Kohler, qui exerqa une
reelle influence non seulement sur la Commission, mais aussi sur le Cercle
d'Etudes historiques et meme sur l'Emulation dans son ensemble par l'eten-
due de ses competences.

Rappelons en particulier que la qualite de ses travaux lui valurent d'ob-
tenir, en 1991, le prix d'histoire de notre association.

Des lors, on aurait compris que Damien ait ete intimide par le prestige de
cet aine. En realite, il n'en fut rien et immediatement, des la premiere seance
ä laquelle il participa, il fut de plein pied avec les exigences de sa nouvelle
fonction. Rien de ce qui touche ä Thistoire ne lui est etranger.

II dispose en outre d'un vaste reseau de relations parmi ses pairs. De plus,
son jugement est fonde et sür. Sa contribution est done precieuse. Mais son
interet ne se limite pas ä la seule histoire. II participe aussi avec autorite aux
discussions portant sur les autres domaines couverts par notre publication
annuelle. Pondere, ne se laissant jamais aller ä des propos deplaces, il adopte,
en toute circonstance, un comportement empreint de reserve et de distinction
qui en impose d'emblee.

Damien Bregnard est archiviste aux Archives de l'ancien Eveche de Bale
depuis l'annee 2002. Un travail qui exige patience, opiniätrete, rigueur aussi,
un travail qui peut paraitre ennuyeux aux yeux du profane, mais qui reserve
assurement ä celui qui s'y adonne des moments d'intense satisfaction. En
effet, s'il sait voir au-delä du document brut, si en plus de ses connaissances
scientifiques, Tarchiviste est doue d'un peu d'imagination, il saura insuffler
vie ä ce qui paraissait pour toujours frappe de mort.
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Apres avoir obtenu son baccalaureat litteraire au Lycee cantonal de

Porrentruy en 1988, Damien Bregnard frequenta l'Universite de Neuchätel.
Licencie es lettres (histoire, franqais, journalisme) de cette haute ecole en
1996, il fut, de 1996 ä l'an 2000, assistant en histoire suisse moderne et
contemporaine, chaire du professeur Philippe Henry. Une beau cursus
universitaire!

Damien Bregnard est l'auteur de nombreuses publications, parmi les-
quelles il faut relever: « Le regiment du prince-eveque de Bale au service
de la France lors de la campagne de Corse (1768-1770): une approche
quantitative a partir des contröles de troupes »; cet ouvrage constitue son
memoire de licence. II a ecrit et publie de nombreux articles en relation
avec la chose militaire sous 1' Ancien Regime, en particulier sur le regiment
d'Eptingue, un theme qu'il a aborde sous differentes facettes. II ne s'est
cependant pas arrete au seul domaine des armees. La liste de ceux auxquels
il s'est interesse est tres variee. Mentionnons, entre autres, l'histoire de
Gilberte de Courgenay dans les annees 1914-1918, l'echange de paroisses
entre le prince-eveque de Bale et l'archeveque de Besanqon 1779-1782,
l'utilisation de l'eau ä Porrentruy au XVIIP siecle, la reformation des bail-
lages meridionaux de l'Eveche de Bale, le pasteur Frene et les emigres de la
Revolution, les noms de famille de Bonfol au temps de Christophe Colomb,
les observations medico-chirurgicales citees dans le Journal de pratique de
Nicolas Godin, un medecin ayant vecu de 1727a 1805. II a egalement etudie
des problemes aussi divers qu'une epidemie qui a sevi ä Bonfol au XVIIP
siecle, la presence des anabaptistes, la Reforme et la Contre-Reforme dans
l'ancien Eveche de Bale, les toponymes bilingues dans le meme Eveche.
La liste est longue des themes qui ont nourri sa reflexion. En conclusion,
un beau bilan intermediate, inacheve, vu son age, nous n'en doutons pas.

Damien Bregnard a egalement collabore, par de nombreux articles, au
«Dictionnaire historique de la Suisse» (DHS). D'autre part, originate de
Bonfol ou il a vecu son enfance et oü il reside toujours, il est engage dans
la vie culturelle de son village, s'est interesse notamment ä saint Fromont,
l'ermite legendaire du lieu, dont la fete est encore celebree de nos jours
chaque annee le lendemain de l'Ascension. Sachez encore qu'il remplit en
oute ponctuellement des mandats dans differentes institutions et qu'il est

un Conferencier de talent.
Je terminerai cet hommage par un trait de sa personnalite qui ne manque

pas d'interet. Damien est un pince-sans-rire, il cultive volontiers une forme
d'humour qui n'est cependant jamais agressive. C'est sa maniere ä lui,
distinguee, de prendre ses distances d'avec les evenements et les choses,
fussent-ils en apparence les plus serieux.

Merci pour tout ce qu'il a donne, ä nous ses compagnons de la Commission
des Actes, et apporte ä 1'ensemble de note Societe. Nous lui souhaitons bon
vent et l'assurons de notre amitie.
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HOMMAGE DE FRANCOIS FRICHE
Ä AURELIE CUTTAT

En mai 2013, Aurelie Cuttat a pris conge de la Commission des Editions,
au plus grand regret des membres restants qu'elle avait rejoints quatre ans
plus tot. Le 7 septembre 2009, Aurelie avait en effet ete intronisee lors d'une
seance auKfe de la Soierie (orthographe originelle), boulevard de la Croix-
Rousse ä Lyon, comme en rend compte le PV de ladite seance. Le PV precise

: La soiree du samedifut tout entiere dediee au point 1 del 'ordre du jour
— le plus important ä savoir les presentations et prises de connaissance
de «la quatrieme chlopette», MUeAurelie Cuttat, native de Rossemaison
et vivant ä Geneve, chaleureusement accueillie mais point chahutee pour
autant. Inconscience ou temerite: eile accepte (en souriant, qui plus est) de

rejoindre notre equipe. Des lors, Aurelie a participe ä (presque) quatre annees
de grands projets editoriaux, de seances matinales et non moins intenses au
Suisse ä Delemont ou dans son salon genevois, de prises de PV efficaces,
d'assemblees generales et autres conseils de printemps ou d'automne de
la SJE. Elle a notamment mene d'un bout ä l'autre l'edition de «Laurent
Boillat» de Silvia Amstutz, Anne Schild et Jonas Hänggi, sorti en novembre
2011 dans la collection «L'art en oeuvre» fraichement revisitee. Durant la
periode 2012-2013, eile a egalement remplace tambour-battant Franqois
Friche dans la publication du «Journal d'Antoine-Joseph Buchwalder» et au
Comite directeur. La CE la remercie pour son engagement, son energie et sa
capacite ä mettre les points sur les i - une qualite indispensable en matiere
d'edition —, de meme qu'elle lui souhaite le meilleur dans ses differents
projets theätraux et radiophoniques, artistiques et personnels.

DECES DE JEAN-PIERRE BESSIRE
HOMMAGE D'OTTO BORUAT

Vivre est une maladie dont le sommeil nous
soulage toutes les seize heures. C'est un pal-
liatif. La mort est le remede.

Cette pensee traduit ä coup sür ce que furent
certainement les derniers mois de lutte pour
Jean-Pierre Bessire qui s'est senti comme
trahi par cette maladie pernicieuse qui a peu
ä peu mine ses facultes intellectuelles, qui l'a
gangrene, lentement mais inexorablement. II
s'est senti enferme, engonce dans un carcan,
deconnecte de la realite aussi, perdant peu ä
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peu tout ce qui faisait sa force: une vivacite d'esprit exceptionnelle, sa
raison de vivre, somme toute. On imagine des lors aisement les soufffances
morales qu'il a dü endurer, comme l'a profondement affecte aussi le deces
de son epouse, le 20 octobre 2011.

On ne trouvera des lors pas que ce soit trop de rassembler brievement les
traits de cette attachante figure de Jean-Pierre Bessire auquel une foule emue
a rendu hommage au Temple de Courtelary le 28 fevrier 2013.

Le defunt, dernier d'unefamille de cinq enfants, ne ä Pery le 30 novembre
1931, y passe toute son enfance ety accomplit une partie de sa scolarite
avant d 'entrer au progymnase, ä Bienne. Vivant dans un environnement
scolaire oü il y respire l 'odeur particuliere de I 'ecole dont son pere etait
concierge, ilfrequente l 'Ecole Normale de Porrentruy de 1948 ä 1951 puis
est nomme instituteur ä Grandval en remplacement de son beau-frere. II
reste cinq ans ä la tete d'une classe de cinq degrespuis entre ä l'Universite
de Neuchätel, en faculte des lettres. En 1958, son brevet de maitre secondare

en poche, il est appele ä enseigner le franqais et l'histoire ä l'Ecole
secondaire de Courtelary, creee en 1957. II en devient le directeur en 1962,
fonction qu 'il occupe jusqu 'en 1992, soit deux annees avant sa mise ä la
retraite.

Retracer les multiples activites culturelles de Jean-Pierre Bessire tient
quasiment de la gageure. II y a d'abord eu cette ecole dont il a arpente les
corridors durant pres de cinquante ans dont nous avons peine ä mesurer tout
ce qu'il lui a apporte. Ces lecons d'histoire ou de francais dont les multiples
volees d'eleves conservent un souvenir extraordinaire aujourd'hui encore.
Cette bibliotheque municipale dont il a ete le constant, Tinfatigable ani-
mateur et qu'il a portee sur les fonts baptismaux. Comment ne pas oublier
egalement ses talents d'acteur et de metteur en scene au Groupe Theätral
des Jeunes devenu Theatre du Clos Bemon par la suite?

Mais Jean-Pierre Bessire savait mieux que quiconque que l'homme ne
vit pas de pain seulement et qu'il a besoin de se nourrir ä d'autres sources,
ä celle de la culture en particulier. Toute sa vie durant, il a voulu la repandre
autour de lui, en faire profiter chacun ä travers ses ecrits, ses conferences,
ses recherches historiques. Jean-Pierre Bessire a ete President de la Section
d'Erguel de la Societe jurassienne d'Emulation et membre du Comite directeur.

La Societe jurassienne d'Emulation a eu le privilege de beneficier de
ses talents d'auteur et d'historien. Je pense surtout aux deux magnifiques
ouvrages dont il a ete non seulement Tinitiateur mais pour lesquels il a

egalement trempe sa plume. Je veux parier ici de la «Revue Intervalles»
dont un numero a ete entierement consacre ä Courtelary et «Mosai'que
d'Erguel» publiee en 1999 pour marquer le 150e anniversaire de la Section
Erguel de ladite Societe jurassienne d'Emulation. II a egalement occupe
une place importante au sein de la Commission de litterature de langue
frangaise du Canton de Berne. Reste aussi le souvenir imperissable de ce
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400e anniversaire de la Prefecture, en 2006, une commemoration marquee
notamment par ses remarquables conferences donnees ä deux reprises devant
un auditoire conquis pour retracer les quatre cents ans de l'histoire des
«Baillis Chätelains de Courtelary».

Sur le plan politique, il a egalement servi sa commune en qualite de
President des assemblies, de 1985 ä 2000 et de conseiller municipal, de 1977
ä 1980, quatre annees troublees par la question jurassienne. Ses convictions
sur ce conflit n'etaient un mystere pour personne mais son esprit d'ouverture
et de tolerance lui avait fait dire que Ton pouvait tout de meme se parier
sans etre du meme avis.

Voilä pour l'essentiel, persuade toutefois que cette liste n'est pas exhaustive.

Elle nous rappeile toutefois, si besoin etait, l'energie et les competences
qu'il a deployees pour faire rayonner la culture, non seulement au chef-lieu
d'Erguel mais bien au-delä.

Attendu ailleurs selon l'expression chere ä Franqoise Dolto, Jean-Pierre
Bessire s'en est alle dans cet au-delä que nous lui souhaitons baigne par la
lumiere du Tout-Puissant, lui qui, durant toute son existence, s'est constam-
ment nourri aux sources de tout ce qui eleve l'etre humain. Tous ceux qui
ont eu le privilege de partager avec lui ses emotions, son amitie et sa passion
pour la culture garderont ä tout jamais le souvenir indelebile d'un homme
qui leur a donne son coeur, son intelligence et son temps. lis lui disent tout
simplement adieu, adieu l'ami.

Le vrai tombeau des morts, c 'est le cceur des vivants. Ne dit-on pas par
ailleurs que la memoire est le seulparadis d'oü on nepeutpas etre chasse.
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8. DIVERS

Avant de clore l'assemblee, la Presidente centrale remercie Mmes Natalia
Da Campo et Claudia Dubail pour leur engagement efficace et precieux,
M. Clement Saucy pour son aide constante et totalement benevole au
Secretariat central, les membres du Conseilpour leur disponibilite et le
serieux avec lequel ils s 'engagent, et toutparticulierement les membres du
Comite directeur pour leur appui precieux.

Mme Roulet signale que la prochaine assemblee generale de la Societe
jurassienne d 'Emulation se tiendra ä Saint-Imier, le 17 mai 2014.

La seance est levee ä 12h37. En quittant le theätre, les participants
reqoivent les douceurs offertes par la Section böte: boites de chocolats
Lindt & Sprüngli.

Apres un excellent aperitif dinatoire servi au Centre Karl der Grosse,
les emulateurs visitent le Grossmunster en compagnie de Mme Sylvie Doriot
Galofaro, historienne d'art et Jurassienne d'origine.

Le proces-verbal a ete redige par Natalia Da Campo.
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